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Reportan 163 casos y 18 muertes
más por Covid en Quintana Roo

Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- La tendencia de nuevos conta-

gios diarios por Covid-19 en Quintana Roo

continúa al alza, esta vez se registraron

nuevamente más de cien contagios en 24

horas, de modo que el rebrote en el estado

sigue avanzando, recordemos que el es-

tado y todos sus municipios se encuentran

en color naranja del semáforo de riesgo

epidemiológico, pero con riesgo de retro-

ceder al rojo.

De acuerdo con el informe diario de la

Secretaría de Salud estatal, hasta ayer mar-

tes, se habían notificado 2 mil 964 defun-

ciones y 30 mil 896 casos positivos, lo que

significa que en las 24 horas previas al re-

porte, se sumaron a la lista 163 nuevos pa-

cientes positivos a la enfermedad y 18 de-

cesos por la misma causa, es decir, que la

tendencia de casos nuevos diarios sigue

arriba de los cien.

Los casos activos hasta ayer eran un to-

tal de mil 859, lo que representa 59 pacien-

tes más que un día antes.

Asimismo, se informó que del total de

activos en el estado, 1 mil 616 se encuen-

tran en aislamiento social, enfrentando a

la enfermedad sin presentar síntomas gra-

ves, mientras que los otros 243 si se han

sumado a la lista de pacientes hospitali-

zados en alguno de los centros de aten-

ción Covid-19.

En cuanto a la ocupación hospitalaria,

se informó que en la zona norte es de 26%

y en la zona sur de 11%, mientras que la

velocidad en el ritmo de contagios en el pri-

mero de los casos es de .60 y en el segundo

de .39, lo que significa que no ha disminuido

desde hace casi dos meses. 

Finalmente, se informó que hasta ayer

se habían aplicado 588 mil 800 dosis de va-

cuna contra coronavirus en toda la entidad,

por lo que la recomendación continúa sien-

do que se apliquen con rigor todos los pro-

tocolos de salud para evitar la enfermedad.

- Mil 859 pacientes activos en todo el estado, registra Sesa

Se mantienen contagios al alza 

Advierte Ssa: posible repunte en el país, desde este fin de semana

Pide mantenerse alerta ante eventual cambio de tendencia en pandemia

El subsecretario de Prevención y

Promoción de la Salud, Hugo Ló-

pez-Gatell, advirtió que desde este

fin de semana podría haber un re-

punte de casos de contagios por

Covid-19 en el país, por lo que pidió

a la población mantenerse alerta

ante un eventual cambio de ten-

dencia de la epidemia en el país.

“Podría ser que rumbo al sába-

do que cierra la semana, tenga-

mos un incremento de unos 15 a

18 puntos porcentuales, esto po-

dría representar un cambio en la

tendencia de la epidemia o podría

no, como ha ocurrido a lo largo de

la bajada donde hemos tenido es-

tos repuntes, pero la tendencia ge-

neral se ha mantenido a la baja”,

dijo el funcionario federal.

Como se informó en la víspera,

sigue siendo de uno por ciento el

equivalente de los casos confirma-

dos (25 mil 368), con un incremen-

to de 9 por ciento respecto a la se-

mana anterior.

“Aquí lo que vemos es que en

las semanas recientes, concreta-

mente la comparación de la sema-

na 23 contra la 22 -actualmente vi-

vimos la 25- vemos un incremento

de 9 por ciento, esta es una mag-

nitud similar a la que vivimos entre

la semana 21 a 22.

“Vamos a estar observando si

este porcentaje avanza; habitual-

mente aumenta algunos puntos

porcentuales y podría ser que el

sábado, que cierra la semana, ten-

gamos un incremento de unos 15-

18 puntos porcentuales.

“Esto podría representar un

cambio en la tendencia de la epi-

demia o podría no, a lo largo de

la bajada en donde tenemos es-

ta suerte de zigzag o escalera”,

explicó ante el presidente López

Obrador.

El subsecretario de Salud se-

ñaló que pese a este posible re-

punte no tiene sentido implementar

medidas punitivas con el objetivo

de que la población no salga de ca-

sa, sin embargo, convocó a man-

tener las medidas de sana distan-

cia, estornudo de etiqueta y fre-

cuente lavado de manos.

Hasta ayer martes, se habían notificado 2 mil 964 defunciones y
30 mil 896 casos positivos en el estado.

La Secretaría de Salud advirtió que desde este fin de semana
podría haber un repunte de casos de contagios por Covid-19.



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO 3Miércoles 23 de junio de 2021



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO Miércoles 23 de junio de 2021

El sospechoso aumento en el
número de nuevos contagios a
Covid-19 en la península podría
tener su respuesta muy pronto,
pues autoridades de Yucatán
confirmaron la presencia de dos
nuevas cepas en esa entidad,
mientras que los especialistas
en la materia, afirman que muy
probablemente ya fueron ex-
portadas también a Quintana
Roo, donde desde hace más de
dos meses se vive una tercera
ola de la enfermedad. 

En Yucatán, el comporta-
miento al alza de la pandemia
fue analizado por autoridades
de salud, por lo que el gobierno
estatal de dicha entidad recién
confirmó que sí hay presencia
de dos nuevas cepas del virus,
es decir, las variantes brasileña
y californiana, que resultan, no
más letales, pero sí más con-
tagiosas que la normal.

De acuerdo con las prime-
ras observaciones, estas va-
riantes pueden también haber
llegado a Quintana Roo, pues
de acuerdo con un comunica-
do de prensa, se hicieron prue-
bas correspondientes y fueron
enviadas al Instituto de Diag-
nóstico y Referencia Epide-
miológicos (InDRE) sobre to-
do para saber a qué se debía el
aumento de contagios en las
últimas semanas en la penín-
sula y al menos en el caso de
Yucatán, ya es un hecho la pre-
sencia de las cepas. 

El reporte reveló también
que a la llegada de las nuevas
cepas a Yucatán fue en el mes

de abril, desde cuando se ha
registrado un crecimiento atí-
pico en el número de casos,
tan grande, que incluso hay
días en que se reportan más de
200 contagios en 24 horas,
mismo escenario que enfrenta
Quintana Roo, por lo que muy
probablemente pronto se con-
firme que también han llegado
las nuevas cepas, en esta enti-
dad por el flujo de viajeros en-
tre ambos polos turísticos. 

Por su parte, la Secretaría
de Salud yucateca señaló que
entre los pacientes que han
presentado estas variantes, has-
ta el momento, no se ha regis-
trado fallecimiento alguno, es
decir, que la propagación del

virus es más rápida, pero me-
nos mortal.

Estas dos nuevas cepas se
suman a la variante británica
que había sido identificada el
pasado mes de abril en Yuca-
tán, por lo que la recomenda-
ción a toda la población, en
todo el país, sigue siendo la
misma: no bajar la guardia y
mantener el uso del cubrebo-
cas, uso de gel antibacterial,
lavado de manos constantes,
mantener sana distancia y la
higiene constante, incluso si
ya se está vacunado, pues la
vacuna no evita el contagio,
solo hace menos agresivos los
síntomas de la enfermedad en
caso de adquirirla. 

La Secretaria de Salud en
Quintana Roo reiteró que la
entidad continúa en semáforo
epidemiológico en color na-
ranja, por lo que mantiene res-
tricciones tales como el cierre
de vialidades a partir de las
11:30 de la noche, cierre de
bares y cantinas y restaurantes
han disminuido su aforo, lo
mismo que otros centros don-
de se presenta gran afluencia
de personas. 

EXIGEN FRENAR FIESTAS
EN YATES EN PUERTO

AVENTURAS
En las últimas semanas, mu-
chos residentes en Puerto
Aventuras se han quejado de

la organización de fiestas sin
protocolos de salud en yates
de este lugar, por lo que ma-
nifestaron su inconformidad
y exigieron a las autoridades
que tomen cartas en el asunto,
ya que consideran que ese ti-
po de actividades ponen en
riesgo la salud de todos e im-
piden que los contagios bajen
en la entidad. 

En este escenario, la Capi-
tanía de Puerto, en coordina-
ción con la Secretaría de Ma-
rina (Semar), se comprometió
a poner atención en el tema de
las fiestas que se llevan a cabo
en los yates de Puerto Aven-
turas y resolver los problemas. 

Entre otras quejas, los re-

Confirman más contagios por dos 
nuevas cepas de Covid, en Yucatán 

Derecho de réplica

4 Opinión

– Lo más probable es que se hayan extendido a Q. Roo: especialistas
Por José Luis

Montañez

En Yucatán, confirmaron la presencia de dos nuevas cepas y especialistas afirman que probablemente ya fueron exportadas
a Quintana Roo.
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sidentes, también denunciaron el
ruido a altas horas de la noche, así
como que algunas personas sos-
tienen relaciones sexuales dentro
de las embarcaciones, pero en
áreas de uso común, por lo que las
autoridades portuarias ya recibie-
ron la queja formal y solicitaron
que se debe prohibir el ingreso de
las embarcaciones a zonas comu-
nes como la caleta, donde llegan
familias con niños, quienes escu-
chan a las personas en estado in-
conveniente.

Este problema ha aumentado en
los últimos periodos vacacionales e
incluso, se da los fines de semana,
cuando rentan estos navíos y hace
escandalosas fiestas sin protocolos
de salud, mientras que al estar en zo-
na federal, de poco ha servido la in-
tervención de la Policía Municipal.

La Capitanía de Puerto informó
que con el personal que está asig-
nado a la base naval que hay dentro
de este complejo residencial y tu-
rístico, valorarán las condiciones
antes de definir las medidas que se
implementen.

SUSPENDIDOS, 12 NEGOCIOS,
POR INCUMPLIR PROTOCOLOS

EN COZUMEL
De acuerdo con el personal de Pro-
tección Civil y Fiscalización en Co-
zumel, al menos hasta el momento
12 establecimientos han sido sus-
pendidos en este municipio por no
acatar las medidas sanitarias contra
Covid-19.

Nellyf Domínguez Cruz, encar-
gada del área de Fiscalización y Or-
denamiento Comercial dijo que tras
los recorridos en conjunto, han lo-
grado detectar irregularidades al in-
terior de los establecimientos, sobre
todo, en restaurantes-bar.

Los recorridos que ambas de-
pendencias llevan a cabo para ve-
rificar el tema de salud y preven-
ción por parte de Protección Civil,
y el comercial, por Fiscalización,
han arrojado hasta el momento, la
suspensión de ocho negocios, por
el tema del aforo, no llevar a cabo
las indicaciones obligatorias de sa-
nidad y en algunos casos, por falta
de sus documentos en regla. “No

únicamente se están dando este tipo
de situaciones en bares o restauran-
tes, también en supermercados, es
por ello que el trabajo en conjunto
entre la sociedad y autoridades, es
primordial”, comentó.

Agregó: “Hemos sido testigos
al llegar a algún supermercado para
los recorridos de verificación, que
hay familias completas acudiendo
a esos lugares, cuando las normas
sanitarias actuales indican que sólo
una persona puede ingresar al es-
tablecimiento. No ayuda que la gen-
te quiera pasar por alto las medidas
preventivas, hay que recordar que
muchas veces, los menores son
asintomáticos, pero pueden conta-
giar a otras personas”. 

Aclaró que las sanciones de los
12 establecimientos oscilan entre
4 y 8 mil pesos; los encargados las
han pagado y posteriormente, han
cumplido con todo lo que las au-
toridades requieren para hacer
frente a la contingencia sanitaria,
sin embargo los operativos y su-
pervisiones, son permanentes y
aleatorios. “Nos ayudan a mante-
ner los negocios a raya, ya que a
los encargados se les explica la
magnitud del problema y el posi-
ble cambio en el Semáforo Epide-
miológico, por lo que es impor-
tante cumplir con todas las medi-
das de prevención, no sabemos si
habrá un retroceso, es un llamado
a todos los medianos empresarios
para que apoyen y cumplan con
los protocolos”, concluyó. 

PADRES DE FAMILIA EN
QUINTANA ROO APRUEBAN

REGRESO A CLASES
PRESENCIALES

De acuerdo con información de la
Asociación Estatal de Padres y Ma-
dres de Familia de Quintana Roo,
por lo menos el 60% de los padres
de familia, están de acuerdo con el
regreso a clases presenciales, una
vez que las condiciones epidemio-
lógicas así lo permitan, por lo que
se han sumado  a las labores de
mantenimiento y limpieza en mu-
chos de los planteles de la entidad.

Detienen a la mujer E.S.M., de 28
años de edad, que grababa cuando
violaba a sus hijos de siete, cuatro
y un año de edad, para después en-
viar los videos a su pareja sentimen-
tal, presa en el Centro de Reinser-
ción Social (Cereso).

La captura de la mujer fue reali-
zada por elementos de la Fiscalía
General del Estado (FGE), gracias
a una denuncia anónima, en la que
se señaló que la mujer, al parecer
madre de los menores de edad, tenía
relaciones sexuales con ellos.

Una vez que identificaron a la
mujer, la detuvieron en la comuni-
dad de Calderitas, del municipio de
Othón P. Blanco, en coordinación
con la Procuraduría de la Defensa
del Menor y la Familia y elementos
de la Policía Estatal.

Los menores de identidad reser-
vada fueron rescatados y puestos a
disposición de las autoridades co-
rrespondientes, a fin de recibir la

atención médica y psicológica ne-
cesaria para garantizar su bienestar,
luego del atentado sexual que su-
frieron por parte de quien se iden-
tificó como su madre.

En el operativo de detención y
búsqueda de material de pornogra-
fía infantil, ubicaron un teléfono ce-
lular que contenía videos de la vio-
lación que la mujer realizaba, por
lo que la detenida será presentada
ante un juez, acusada de producir
pornografía infantil y violación, en
agravio de sus propios hijos.

Vecinos aseguraron que la mujer
era inestable y hasta agresiva con
su suegro, que les daba cobijo, en
tanto, el hombre de la tercera edad,
señaló que desconoce si la madre de
sus nietos sostiene alguna relación
con algún preso y aseguró que los
niños serán rescatados por su hijo,
una vez que demuestre, con la do-
cumentación correspondiente, que
es el padre de los menores.

Enviaba los videos a su pareja, presa en el Cereso de Chetumal

Detienen en Calderitas 
a una mujer que violaba 
a sus hijos y lo grababa

Aprehenden a mujer de 28 años de edad que grababa cuando
violaba a sus hijos  y enviaba los videos a su pareja, que está presa. 

montanezaguilar@gmail.com
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Chetumal.– El gobernador Carlos Joaquín inició
la entrega de títulos de propiedad a familias de
Chetumal para dar certidumbre y certeza jurídica
a esas personas que habían esperado hasta más de
15 años para tener la legítima propiedad del sitio
donde viven.

Durante el evento, que se realizó en el domo
del Hábitat Dos, de la colonia Proterritorio, el go-
bernador de Quintana Roo expresó que, desde el
inicio de su administración, en respuesta a las ne-
cesidades de la gente, se trabaja para abatir el re-
zago y disminuir la desigualdad, y para que las
familias tengan más y mejores oportunidades de
vivir mejor.

Para ello, a través de la Secretaría de Desa-
rrollo Territorial Urbano Sustentable (Sedetus),
se puso en marcha el programa de titulación,
con acuerdos para que las familias puedan con-
cluir sus trámites, como estímulos fiscales por
el derecho de inscripción ante el Registro Pú-
blico de la Propiedad, la dispensa del 100 por
ciento de intereses moratorios y el subsidio del
100 por ciento por concepto de pagos de titu-
lación para beneficiarios de la Sedetus.

De acuerdo con la Sedetus, que dirige Carlos
Ríos Castellanos, se han elaborado más de cinco
mil 600 títulos de propiedad, en beneficio de igual
número de familias, de los cuales se han entregado
cinco mil 386, desde el uno de enero de 2017 hasta
el 30 de marzo de 2021.

Los cinco mil 386 títulos entregados hasta el
primer trimestre de 2021 contaron con un subsidio
equivalente al 100 por ciento del pago de derechos

de inscripción ante el Registro Público de la Pro-
piedad y del Comercio (RPPC), que equivale a 31
millones 373 mil 450 pesos. Actualmente, la Se-
detus tiene listos 120 títulos para entregar en el
municipio de Othón P. Blanco.

Jesús Gabriel Dzib Jiménez es vecino de la co-
lonia Proterritorio y lleva 20 años luchando por
su predio. “Hoy me siento alegre, la familia está
feliz porque ya cuenta con el título”, expresó.

Por su parte, Ofelia Cauich Chi, de la colonia
Ampliación Proterritorio, expresó que había vivido
muchos años con el temor de qué podía pasar sin
tener su propiedad. “Hoy me siento contenta. Mi
esposo, que está allá arriba, seguramente siente
felicidad, pues después de tanto tiempo ya tengo
mi título”, declaró.

Cruz Magdalena Facio Hernández, de la co-
lonia Bicentenario, es madre soltera y el patrimonio
que por fin hoy tiene es para la seguridad de su
hijo. “Él se siente ilusionado, soy madre soltera y
tuve que salir adelante con él. Obtuve el terreno
cuando él apenas tenía meses, hoy tiene 17 años
de edad y por fin lo logramos”, explicó.

El gobernador exhortó a seguir trabajando,
a redoblar esfuerzos para entregar más títulos
que hacen falta para cumplir con la meta pro-
puesta y para que se les sigan facilitando los trá-
mites a los ciudadanos.

“Va de nuevo mi compromiso para otorgar
las herramientas necesarias y abrir los espacios
que se requieran para consolidar la grandeza
que merece nuestro Quintana Roo”, expresó
el titular del Ejecutivo.

De acuerdo con la Sedetus, se
han elaborado más de cinco mil 600
títulos de propiedad, en beneficio de
igual número de familias, de los
cuales se han entregado cinco mil
386, desde el uno de enero de 2017

hasta el 30 de marzo de 2021

El datoHabían esperado hasta más de 15 años

CJ da certeza jurídica 
a familias chetumaleñas
Inició la entrega de documentos para abatir rezagos

Chetumal.- Como parte de los compromisos de
la Presidenta del Sistema Estatal DIF Quintana
Roo, Gaby Rejón de Joaquín de que la Institu-
ción ofrezca servicios de atención de calidad
con calidez, a través del Centro de Rehabilitación
Integral de Quintana Roo (CRIQ) se ofrecen va-
loraciones de especialidades y de rehabilitación
a la población en situación vulnerable, siguiendo
los protocolos de sanidad por el Covid-19.

Al respecto, el médico especialista en Re-
habilitación, Carlos Olvera Esquivel explicó que
se llevan a cabo valoraciones a pacientes que
requieren de terapia con diferentes padecimientos
neurológicos, musculares, ortopédicos, a niñas
y niños con su neurodesarrollo, así como a pa-
cientes que desafortunadamente han perdido al-
guna extremidad.

De igual forma dijo que se realizan técnicas
y estrategias de terapia física, ocupacional, de
lenguaje y de espacialidades como traumatología

y comunicación humana, asimismo estudios de
gabinete que se conocen como electromiografías,
problemas neurológicos o de músculos y medi-
cina hiperbárica.

Indicó que este último estudio por condiciones
de pandemia, por el momento no se está reali-
zando, pero que una vez que el semáforo de salud
lo permita se continuará brindado el servicio.

Cabe mencionar, que en la atención de los
pacientes que acuden al CRIQ se siguen todos
los protocolos sanitarios, por lo que los intere-
sados en alguno de los servicios deben sacar cita
acudiendo a las instalaciones o bien comunicán-
dose al teléfono 983 12 71212, en horario de 7
de la mañana a 3 de la tarde.

Es así, que el DIF Quintana Roo a través del
CRIQ rehabilita y mejora la calidad de vida de
las y los quintanarroenses, brindando más y me-
jores oportunidades de inclusión social a la po-
blación en situación vulnerable.

El CRIQ mejora la vida de la población vulnerable
Con servicios de calidad con calidez 

El gobernador Carlo Joaquín inició la entrega de títulos de propiedad para abatir
rezagos que afectaron a las familias.

En el QRIQ, se atiende a niñas, niños, jóvenes, adultos y adultos mayores con algún
tipo de discapacidad o en riesgo de presentarla.
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Chetumal.- A pesar del repunte de contagios a Co-
vid-19 en Quintana Roo, principalmente en Cancún
y Chetumal, el pasado fin de semana se reportó un
importante aumento en la llegada del turismo na-
cional a Mahahual, hasta donde familias enteras arri-
baron para disfrutar de las amenidades del lugar, de
forma ordenada y respetando protocolos de salud.

Mahahual es el destino turístico más importante
de la zona sur del estado y reportó el crecimiento
en el arribo de viajeros nacionales con una esti-
mación de aproximadamente 1,500 personas, más
que el fin de semana anterior. Es decir, que según
el diagnóstico de la Confederación Patronal de la
República Mexicana (Coparmex) se logró un re-
punte de 50% en promedio.

Por su parte, Gerardo Pérez Zafra, representante
de la Coparmex en Mahahual, explicó que eso sig-
nifica una mayor derrama económica para los ne-
gocios locales, toda vez que son los restaurantes,
hoteles, prestadores de servicios turísticos náuticos,

transporte y comercio, los que de manera inmediata
solicitan los visitantes.

“Tener un buen clima, es decir altas tempera-
turas, sin lluvias, es un incentivo para las familias,
ya que Mahahual es un destino de sol y playa, por
lo que es uno de los factores importantes, mientras
haya bien clima llegan más las personas, espera-
mos que esto se mantenga”.

A lo anterior agregó: “Ha sido un buen fin de
semana, mejor que el anterior, la respuesta de las
familias es positiva para la economía de Mahahual,
porque además son ingresos para los negocios y
también los trabajadores que subsisten de las ac-
tividades”.

Gerardo Pérez Zafra celebró que se siguen res-
petando las medidas sanitarias, como por ejemplo
el respeto del aforo permitido por la Secretaría de
Salud local, que es del 50% en restaurantes y ho-
teles, pues de lo contrario están expuestos a multas
económicas de unos 170 mil pesos. Asimismo,
destacó que las familias que han llegado se han
apegado a los protocolos, por lo que recibirlos de

esta manera es gratificante. 
“Se le recuerda a los visitantes el uso de gel

antibacterial, cubreboca y respetar la sana distancia,
ya que es parte de la prevención de contagios del
virus Covid-19, que en el caso del municipio de
Othón P. Blanco (Chetumal) tuvo un incremento
del 83% de nuevos casos, el mayor de la zona sur,
según las cifras del Sistema Nacional de Vigilancia
Epidemiológica” advirtió. 

EXIGEN RESOLUCIÓN DE
SEIS PROBLEMAS TURÍSTICOS

Por otra parte, Sergio González Rubiera, presidente
de la Asociación Mexicana de Agencias de Viajes
(AMAV) de Quintana Roo, a través de un par de
comunicaciones a al presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, ha solicitado que resuel-
van en particular, seis problemas que afectan a los
turistas que visitan la entidad.

Las cartas exigen al gobierno federal soluciones
para el tema del sargazo, la seguridad, la reparación
de las carreteras federales, la ley de Islas para Co-

zumel, la sustentabilidad integral, la promoción
internacional del turismo, los basureros a cielo
abierto y las zonas arqueológicas.

“Nos sentimos abandonados un poco por el
gobierno federal en el sector turístico, sentimos
que no se esta haciendo nada por esta industria
que es tan importante, sobre todo después de la
pandemia, donde las empresas quedaron muy afec-
tadas, se han perdido muchos empleos y hoy para
la reactivación necesitamos un impulso verdadero
del Gobierno federal, la estrategia y promoción
internacional y que se atiendan todos estos temas
que toca esta carta que enviamos y que sentimos
que no se están atendiendo, que no se le está dando
la importancia que merecen”, explicó.

En cuanto al sargazo, declaró:  “Lo que ven-
demos es la playa y puede resultar una decepción
para el turista que lleguen y se encuentren con un
pésimo aspecto, tiene varios problemas el sargazo,
una es la fetidez, la otra es la vista y el tema de la
recolección que se convierte en un problema para
los hoteles”.

El turismo nacional crece en
Mahahual, aun en pandemia

- Los paseantes provienen de Chetumal, Bacalar y otras ciudades

Mahahual reportó mayor arribo de viajeros nacionales con una estimación de aproximadamente 1,500
personas en un fin de semana.

El pasado fin de semana 
se reportó un importante
aumento en la llegada del

turismo nacional a Mahahual,
hasta donde familias enteras
arribaron para disfrutar de las

amenidades del lugar, de
forma ordenada y respetando

protocolos de salud.
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Chetumal.- La zona de la Grand Costa Maya, al
sur de Quintana Roo, enfrentará la suspensión de
la energía eléctrica en Mahahual y Xcalak por
parte de la CFE durante cuatro largos días, de mo-
do, que tanto habitantes como prestadores de ser-
vicios turísticos deberán prevenirse para aminorar
las afectaciones. 

La interrupción del servicio eléctrico será los
días 29 y 30 de junio, así como el 1 y 2 de julio
próximos, desde las 7:00 de la mañana y hasta las
3:00 de la tarde, por lo que deberán aprovechar la
luz del día para realizar aquellas actividades que
no requieran suministro eléctrico. 

A través de un comunicado, Carolina Andrade
Herrera, encargada de la Superintendencia Zona
Comercial Chetumal de la Comisión Federal de
Electricidad (CFE), informó al Ayuntamiento de
Othón P. Blanco (Chetumal), la suspensión del
servicio eléctrico y argumentó que es por trabajos
programados de mantenimiento en las redes ge-
nerales de transmisión.

“A los habitantes de esas comunidades se les
invita a tomar las previsiones necesarias durante
las horas requeridas en el que el personal de la
CFE efectuará las maniobras requeridas para me-
jorar el servicio de energía eléctrica. Asimismo,
se informa, que la ejecución de los trabajos pro-
gramados puede ser cancelada sin previo aviso,
dependiendo del estado climatológico en los días
programados para las labores”, explicaron.

En redes sociales, prestadores de servicios tu-
rísticos de la comunidad de Mahahual reaccionaron
y manifestaron su inconformidad con las labores
que efectuará la Comisión Federal de Electricidad,
porque durante esos días, se prevé el arribo de cru-
ceros al muelle, sin embargo, hasta ahora no ha
habido respuesta de las autoridades a esta queja.

Constantes apagones
Apenas la semana pasada, en la madrugada

del domingo el servicio eléctrico se interrumpió

afectando por cerca de 15 horas a más de 10.900
habitantes de Solidaridad, en Playa del Carmen,
por lo que la CFE explicó que el apagón fue oca-
sionado por el robo de conductores de la infraes-
tructura eléctrica de la empresa paraestatal. La
empresa eléctrica del gobierno calificó como “actos
de vandalismo” estos hurtos y admitió que estos
robos se han presentado en reiteradas ocasiones. 

Además de la península de Yucatán, en el norte
del país, en Ciudad Juárez, Chihuahua, también
han registrado apagones en las últimas semanas.

Durante las primeras semanas de junio se registró
en Ciudad Juárez apagones simultáneos por varias
horas y en distintas colonias que fueron denunciados
por los habitantes en sus redes sociales y por la de-
legación local de la Cámara Nacional de la Industria

de la Transformación (Canacintra). Los reclamos
de los afectados daban cuenta de la dificultad de

estar sin electricidad en uno de los momentos más
calurosos del año y en plena pandemia.

Por trabajos de mantenimiento 

Grand Costa Maya se quedará 
sin energía eléctrica durante 4 días 

- Será el 29 y 30 de este mes, así como el 1 y 2 de julio, anuncia CFE

La Grand Costa Maya, al sur de Quintana Roo, enfrentará la suspensión de la energía eléctrica en Mahahual y Xcalak durante cuatro días.

La interrupción del servicio eléctrico 
será los días 29 y 30 de junio, así como 
el 1 y 2 de julio próximos, desde las 7:00 
de la mañana y hasta las 3:00 de la tarde, 
por lo que deberán aprovechar la luz del

día para realizar aquellas actividades 
que no requieran suministro eléctrico.



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO Especial 9Miércoles 23 de junio de 2021

Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- De acuerdo con la confirmación de auto-
ridades estatales, este año ya se rebasó la  cantidad
de sargazo que arribó a las costas de Cancún, en com-
paración con las de 2020, mientras que el pronostico
es que seguirá llegando alga al menos hasta el mes
de octubre, por lo que  se deben tomar acciones in-
mediatas para que los estragos no sean tan graves a
nivel turístico, económico y de medio ambiente. 

Autoridades estatales y de la Semar se reunie-
ron para ver cómo estaba el tema de las sargaceras,
barreras y como se seguirá trabajando; aclararon
que en Cancún se cuenta con un equipo de más
de 180 personas asignados a la recoja de estas
algas marinas, sin embargo, no han sido suficientes
ante la critica llegada de la planta. 

En Benito Juárez, se han calculado alrededor
de 5 mil toneladas de sargazo en lo que va de este
año, lo que representa, la misma cantidad que se
presentó durante todo el año pasado, es decir, que
en estos días y con la constante llegada del alga,
la cifra será superada y por mucho, ya que se prevé
arribazón incluso hasta el mes de octubre, princi-
palmente durante el verano.

Por su parte, investigadores del Comité Asesor
del Sargazo en Quintana Roo, revelaron que miles
de toneladas de alga marina continuarán llegando

a los 475 kilómetros de costas con los que cuenta
la entidad. “Nos está llegando una masa oceánica
con sargazo impresionante. Gran parte de ese sar-
gazo se arranca de la corriente y es lo que nos re-
cala en la costa”, explicó Alejandro Bravo, repre-
sentante del comité.

A lo que Esteban Amaro, de la Red de Moni-
toreo de Sargazo agregó: “Por datos de la Univer-
sidad del Sur de la Florida están arribando hacia
las costas de Quintana Roo de 2 a 3 conglomera-
ciones muy importantes de sargazo. Se habla de
25 mil toneladas”. Así, al menos 46 playas de 80
localizadas de Tulum a Lázaro Cárdenas y de Xca-
lak y Mahahual en Chetumal están en semáforo

rojo. Playa del Carmen es la más afectado por el
alga, en sus 88 kilómetros de costa, incluyendo
las playas: Mamitas, El Faro y El Recodo.

En una supervisión por tierra, las autoridades
reconocen que es insuficiente el esfuerzo que se
realiza “Están tratando de hacer el mayor esfuerzo,
pero es imposible, es mucho lo que está arribando.
Es insuficiente el personal que tenemos trabajan-
do”, dijo Carlos Cardín. coordinador de Protección
Civil en Playa del Carmen.

Incluso se confirmó que en Cancún y en 12
puntos de los 29 kilómetros de la zona hotelera
hay exceso de sargazo, por lo que no hay presencia
de turistas en el mar.

CONFORMARÁN COMITÉ EMPRESARIAL
CONTRA EL SARGAZO

Por otra parte, el presidente del Consejo Coordi-
nador Empresarial de la Riviera Maya (Ccerm),
Lenin Amaro Betancourt, dio a conocer que tuvo
una reunión con el almirante y Coordinador de la
Estrategia Nacional Antisargazo en Quintana Roo,
Alejandro López Centeno, para conformar un co-
mité con participación de empresarios y autorida-
des estatales y municipales.

“Es necesario tener un protocolo, un manejo
integral del sargazo tres meses antes de la tempo-
rada, para estar listos y recoger en el mar la mayor
parte del sargazo, porque nos está pegando muy
fuerte, y los últimos días, exponencialmente, la
gente de la Zofemat no ha podido recogerlo todo
y la descomposición ya despide un olor fétido y
no queremos que pase lo de 2019 que colapsaron
varias playas de la zona”, explicó.

A esto agrega: “Las sargaceras no han fun-
cionado de forma regular, las barreras tampoco,
la marina en mil 400 metros de esta área de la
costa entra de manera tardía. El uso de maqui-
naria pesada erosiona las playas, es un tema que
sufrimos por el calentamiento global, pero el pa-
sado 12 de mayo fue emitido un manual para
gobiernos locales de que no debe usarse maqui-
naria pesada”.

En Cancún, ya se superó en este 
año, cantidad de sargazo de 2020

- En 12 puntos ya no hay visitas de turistas por la presencia del alga

Consejo Coordinador Empresarial de la Riviera Maya, conformará un comité
con empresarios y autoridades para combatir el alga.

De acuerdo con la confirmación de autoridades estatales, este año ya se rebasó la cantidad de sargazo que
arribó a las costas de Cancún en 2020.

Este año ya se rebasó 
la  cantidad de sargazo 
que arribó a las costas 

de Cancún, en
comparación con las 
de 2020, mientras que 
el pronostico es que
seguirá llegando alga 
al menos hasta el mes 
de octubre, por lo que

se deben tomar 
acciones inmediatas.

Arribazón seguirá hasta octubre 
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Cancún.- Puerto Cancún busca convertirse en el
mejor centro turístico del Caribe, por lo que ya se
han anunciado más y nuevas inversiones a fin de
agrandar su oferta a los viajeros, entre su marina
para yates, campos de golf, condominios y desa-
rrollos inmobiliarios de lujo. 

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo
(Fonatur) confirmó una inversión conjunta del go-
bierno y la iniciativa privada de 46 millones de
pesos para impulsar el puerto y convertirlo en uno
de los mejores destinos de Quintana Roo, con lo
que se impulsará también, la recuperación econó-
mica de la entidad, luego del golpe que ha repre-
sentado la Covid-19 en materia financiera. 

Entre los proyectos confirmados, se encuentra
un área designada en la marina de mega yates, un
campo de golf diseñado por Tom Weiskopf, algunos
resorts 5 estrellas y diversos condominios, desde
unifamiliares hasta lotes residenciales de lujo.

De igual forma, se construyó la Marina Town
Center, un centro comercial de lujo en el que se
invirtió más de un millón 600 mil pesos, mientras
que para este 2021, se tiene prevista una inversión
de más de mil millones de dólares en la zona ho-
telera y parte de Puerto Cancún, con lo que se re-
forzará el desarrollo de este polo turístico. 

Francisco López, director municipal de Turis-

mo de Cancún, confirmó que se concretaron di-
versos desarrollos hoteleros e inmobiliarios, “di-
versas inmobiliarias prevén destinar cerca de 11
mil millones de pesos para edificar construcciones
cerca de donde correrá el Tren Maya”, dijo.

Entre las edificaciones que ya se concluyeron
está Shark Tower, de Grupo Luximia, una torre
residencial de lujo sostenible, la cual tuvo una in-
versión total de 130 millones de dólares, según
informó Israel Ceja, asesor comercial de Shark
Tower y experto inmobiliario de Cancún.

A EVALUACIÓN, PROYECTO
DE NUEVO HOTEL EN CANCÚN

La empresa Chichi Bichi sometió a evaluación de
la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Na-
turales (Semarnat) el proyecto de Manifestación
de Impacto Ambiental (MIA) para un nuevo hotel
en Cancún, mismo que tendría una inversión de
más de 130 millones de pesos.

Este nuevo complejo estaría ubicado en el ki-
lómetro 3.5 del Boulevard Kukulkán, en la zona
hotelera de Cancún y se considera un período de
cuatro años para llevar a cabo las etapas de pre-
paración del sitio y edificación, además de 50 años
para la operación y mantenimiento.

En la propuesta se explica: “Este proyecto
se pretende realizar con el fin de propiciar un
crecimiento local y regional adecuado y orde-

nado en el servicio turístico, respetando el medio
ambiente y generando empleos directos e indi-
rectos. Aprovechará gran parte de la infraestruc-
tura existente, dentro de Zofemat, de las insta-
laciones del hotel Las Velas y la marina Capitán
Dulché, construida en 1987 antes de que entrara
en vigor la Ley General del Equilibrio Ecológico
y la Protección al Ambiente”.

Asimismo, se afirma que “no causará impactos
ambientales en demasía, por la aplicación de me-
didas de prevención y mitigación. El sitio del pro-
yecto se ubica mayormente en Zona Federal Ma-
rítimo Terrestre (Zofemat) y una pequeña porción
acuática, aledañas a la Marina Capitán Dulché y
hotel Las Velas (abandonado desde 2001 por pro-

blemas legales), por lo que para poder desarrollar
el proyecto el promovente cuenta con la concesión
DGZF-748/18”.

Destacan también que “el proyecto se llevará
a cabo bajo la premisa del desarrollo sustentable
y el cumplimiento de la normatividad aplicable
de los tres órdenes de gobierno”, añaden.

El hotel comprende 154 habitaciones con cua-
tro restaurantes y una suite presidencial, estará
construido en siete niveles y contará con un sótano
con 72 cajones de estacionamiento, áreas ajardi-
nadas y otros servicios como actividades náuticas,
recreativas y eventos, club de playa, alberca, pa-
lapas y áreas cubiertas para dos restaurantes en la
zona de playa.

Más inversiones inmobiliarias, 
anuncian para Puerto Cancún 

- Se trata de más de mil millones de dólares en distintas obras

La empresa Chichi Bichi sometió a evaluación de la Semarnat el proyecto de
MIA para un nuevo hotel en Cancún.

Se han anunciado nuevas inversiones inmobiliarias en Puerto Cancún, que busca
convertirse en el mejor centro turístico del Caribe.

Hoteles y condominios de lujo

Fonatur confirmó una inversión 
conjunta del gobierno y la iniciativa privada

de 46 millones de pesos para impulsar 
el puerto y convertirlo en uno de los 
mejores destinos de Quintana Roo, 
con lo que se impulsará también, la 

recuperación económica de la entidad.
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La Secretaría de Seguridad Pública de Quintana
Roo (SSP) recibió durante 2021 más de 40 por
ciento del presupuesto de las dependencias del
Poder Ejecutivo del estado, sin embargo, de acuer-
do con la Asociación “Causa en Común”, los po-
licías locales viven expuestos a los asesinatos por
el ejercicio de sus funciones, mientras que ilícitos
como el homicidio, feminicidio y crímenes se-
xuales crecieron en la entidad. 

Tan sólo durante los primeros cuatro meses de
2021, se denunciaron 6 mil 551 delitos de alto im-
pacto en el estado, es decir, un promedio de 55 al
día, entre homicidios, feminicidios, secuestros,
robos, crímenes sexuales, narcomenudeo y trata
de personas, lo cual deja en evidencia el alza de
la inseguridad en uno de los estados que antes bri-
llaba mas por sus ofertas turísticas que por el temor
de la gente ante la delincuencia. 

Asimismo, se sabe que de 2018 a mayo de 2021,
han sido ejecutados 23 agentes de Seguridad Pública;
18 de ellos víctimas de ataques con arma de fuego
y uno más fue encontrado decapitado, lo anterior
de acuerdo con el recuento de Causa en Común. 

Asimismo, la ONG evidencia que el personal
de las corporaciones policiales en México y la en-
tidad opera en condiciones de trabajo mal remu-
nerado, sin equipo suficiente para su protección,
con jornadas extenuantes y capacitaciones deplo-
rables, situación no corresponde con el recurso
asignado a la Secretaría de Seguridad Pública.

De acuerdo con el Presupuesto de Egresos del
Gobierno del Estado de Quintana Roo, Seguridad
Pública recibió, para el Ejercicio Fiscal 2021, 2
mil 326 millones 547 mil 300 pesos, cifra 4.66%
mayor a la asignada en 2020, cuando se destinaron

2 mil 222 millones 871 mil 684 pesos, y 10.35%
más que lo presupuestado en 2019; cuando se
aprobaron 2 mil 108 millones 289 mil 935 pesos
a la Seguridad Pública de la entidad.

Asimismo, la ONG deja ver que los  boletines
oficiales, de las dependencias del gobierno, tam-
poco dan cuenta de las acciones que puedan justi-
ficar la operación de más de 2 mil 300 millones de
pesos en la Secretaría de Seguridad Pública (SSP). 

En su informe sobre homicidios contra policías,
la asociación ‘Causa en Común’ reprochó que las
autoridades locales desprotegen a sus elementos de
seguridad y destacaron el hecho de que estas eje-
cuciones pasan desapercibidas a la opinión pública
“Es tal la indolencia de los gobiernos y de la socie-
dad misma, que buena parte de los casos de policías

asesinados quedan registrados únicamente en pá-
ginas interiores de prensa local. Además, la mayoría
de éstos queda impune”, concluye la ONG. 

55 DELITOS DE ALTO
IMPACTO AL DÍA: SESNSP

Durante los primeros cuatro meses de 2021, en
Quintana Roo hubo 6 mil 551 delitos de alto im-
pacto, es decir, que se cometieron 55 crímenes,
entre homicidios, feminicidios, secuestros, robo,
violaciones y abuso, narcomenudeo y trata de per-
sonas diariamente, de acuerdo con información
del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública (SESNSP). 

En el primer cuatrimestre de 2021, el robo en
todas sus modalidades representa el acto ilícito
más denunciado, con 4 mil 895 casos; quiere decir
que, en promedio, en cada uno de los 119 días que
transcurrieron entre el 1 de enero y el 30 de abril
se cometieron 41 hechos que atentaron contra el
patrimonio de los quintanarroenses. 

El segundo crimen de alto impacto más nu-

meroso en Quintana Roo a inicios de 2021 son
los “delitos contra la libertad y la seguridad sexual”,
que abarcan abuso, acoso y hostigamiento sexual,
violación simple y equiparada, incesto y otros. De
enero a abril pasados hubo 778 casos o 6.5 al día
en promedio.  Sólo en los primeros cuatro meses
de 2021 ya hubo seis asesinatos de mujeres por
razones de género; lo que implica un aumento de
600 por ciento en feminicidios. 

En materia de “delitos contra la vida y la in-
tegridad corporal” los homicidios experimentaron
un repunte, de acuerdo con datos de Seguridad
Pública en el municipio de Benito Juárez (Cancún),
ocho de cada 10 llamadas de auxilio al 911 son
por ataques letales contra operadores del transporte
concesionado o taxistas. 

Otro de los crímenes de alto impacto más re-
currentes en la Entidad es el narcomenudeo, en
las periferias y en los propios paraísos turísticos
de Cancún, Playa del Carmen, Tulum y Chetumal.
Las denuncias por venta de estupefacientes en esta
modalidad es de 382 entre enero y abril de 2021.

Crece inseguridad en Q. Roo, pese 
a que la SSP recibió más recursos

- Al alza, homicidios, feminicidios y crímenes sexuales, entre otros

Durante los primeros cuatro meses de 2021, en Quintana Roo hubo 6 mil 551
delitos de alto impacto, es decir, 55 crímenes diarios.

La SSP recibió este año más presupuesto, 
sin embargo, de acuerdo con la asociación
Causa en Común, los policías locales viven

expuestos a los asesinatos en sus funciones,
mientras que el homicidio, feminicidio y

crímenes sexuales van en aumento.

Según asociación Causa en Común 

La Asociación Causa en Común detecta aumento de ilícitos como el homicidio, feminicidio y crímenes sexuales en Quintana Roo.
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Cancún.– Encuentran el cadáver de una per-
sona del sexo masculino con el tiro de gracia
dentro de bolsas negras de plástico de basura
y en avanzado de estado de descomposición
en un área verde y camino de terracería en
la Supermanzana 260, en la avenida Tuli-
panes en Prado Norte.

Una llamada telefónica al número de
emergencia 911, informó de una bolsa
con un objeto sospechoso en un área ver-
de en la Supermanzana 260, en donde se
podía percibir un fuerte hedor, al pasar
cerca del lugar.

Al lugar, llegaron policías municipales,
que confirmaron el reporte, y que se trataba
de un “embolsado” por lo que se acordonó
el lugar con cinta amarilla preventiva, en es-
pera de los peritos y elementos de investi-
gación de la Fiscalía General del Estado
(FGE) de Quintana Roo, a fin de levantar la
evidencia.  El cuerpo quedó en manos del
personal del Servicio Médico Forense (Se-
mefo) para la necropsia de rigor en calidad
de desconocido.

Una llamada telefónica al
número de emergencia 911,
informó de una bolsa con un
objeto sospechoso en un área

verde en la Supermanzana
260, en donde se podía
percibir un fuerte hedor, 
al pasar cerca del lugar.

El datoEn la avenida Tulipanes, en Prado Norte

Hallan a un “embolsado” con
el tiro de gracia en la Sm 260
El cuerpo ya estaba en un avanzado estado de descomposición

Encuentran el cadáver de un hombre dentro de bolsas negras de plástico en camino de terracería en la Supermanzana 260.

En la comunidad de Otilio Montaño

Encuentran cadáver en zona selvática de Bacalar
Bacalar.– Encuentran el cadáver de
una persona del sexo masculino, cu-
bierto de tierra en una zona selvática
de la comunidad de Otilio Montaño,
con el cual suman ya tres muertes en
menos de 48 horas en el municipio.

Cerca del montículo de tierra
donde estaba el cuerpo, había una
gorra, sandalias y un pañuelo; se des-
conoce la causa del deceso del hom-
bre y al momento no existe reporte
de desaparecido en Otilio Montaño.

Una persona que pasaba por
el basurero, lo atrajo la peste y le
llamó la atención un montículo de
tierra, al acercarse vio que tenía
forma humana, removió levemen-
te la tierra y miró una extremidad

humana, según informó la Policía
Rural Estatal (PRE).

Una llamada al número telefó-
nico de emergencia 911, informó a
las autoridades de la comunidad del
hallazgo de una persona muerta en
la selva y se dio parte a la Policía
Quintana Roo y Ministerial.

Las autoridades confirmaron el
hecho y procedieron en acordonar
la zona en espera de los peritos y el
personal de investigación de la Fis-
calía General del Estado (FGE), que
se hizo cargo del protocolo de in-
vestigación para dejar más tarde el
cuerpo en manos del Servicio Mé-
dico Forense (Semefo) para la au-
topsia de ley.

Encuentran el cadáver de un hombre, cubierto de tierra en una zona selvática de la comunidad
de Otilio Montaño.



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO14 Opinión Miércoles 23 de junio de 2021

Apenas supo de su derrota en la
Cuauhtémoc, furiosa la dupla
Padierna-Bejarano intentó cobrarle
el agravio a Ricardo Monreal. 

Y lo primero que hicieron fue cor-
rer la versión de la “traición”. Sin
mostrar ninguna prueba, adujeron
que cómo la candidata triunfadora
Sandra Xantall Cuevas Nieves
había sido su colaboradora, y él había
ocupado ese cargo hacía poco, en-
tonces, él había “operado” para que
ella ganara. 

La versión fue aprovechada por
otros interesados quienes, al ver que el
desastre del derrumbe de la Línea 12
hundía las aspiraciones de Marcelo
Ebrard y la enorme derrota de Morena
en la Ciudad de México era endosable
a Claudia Sheinbaum, lo que dejaba
prácticamente solo al zacatecano en la
carrera por la sucesión de Andrés
Manuel López Obrador en 2024, en-
tonces hicieron eco del señalamiento
de la dupla Padierna-Bejarano y ati-
zaron la hoguera pública. 

El tema cobró fuerza, pero no
mucha, no como lo querían. Ni
siquiera cuando AMLO, al men-
cionar a prospectos, no lo nombró a él.  

De cualquier forma, Monreal
quedaba en la duda. 

Ayer, esa incertidumbre fue
desechada. Ya sabe usted que en
política no hay casualidades.  

El encargado de disipar las dudas y
reencauzar a Monreal dentro del pro-
ceso de sucesión adelantado, fue el
propio Mario Delgado, presidente de
Morena -y de todos conocido,
ebradorista de hueso colorado-, quien
para cumplir con ese encargo, se pre-
sentó en el Senado y estuvo al lado de
Monreal nada más durante 6 horas. 

No hay duda de que lo enviaron a eso.
¿O usted le encuentra otra explicación? 

Ahí, Delgado conversó con los
senadores de su bancada, algunos de
los cuales hasta lo cuestionaron por
su desempeño en el proceso electoral. 

Acompañado por la secretaria gen-
eral, la senadora Citlalli Hernández,
Delgado convivió con 50 de 60
senadores morenistas y, obvio, con
Ricardo Monreal. 

El zacatecano diría luego que, ya
sabe usted, el encuentro fue produc-
tivo, indispensable, y necesario
porque permitió estrechar la cohesión
al interior de su grupo en un momen-
to en que se tiene que enfrentar
unidos los desafíos y los retos del
siguiente periodo legislativo. 

Un período en el que Morena
perderá su predominio en la Cámara
de Diputados. 

Delgado, ¿qué cree usted?, pues
coincidió con Monreal sobre todo lo
expresado por el presidente de la Jun-
ta de Coordinación Política de la cá-
mara alta y sobre el futuro de “nue-
stro movimiento”. 

Reconoció a sus senadores por sus
apoyos a los candidatos de Morena
durante el proceso electoral y en es-
pecial, agradeció a Ricardo Monre-
al por convocarlo a este ejercicio de
reflexión del proceso electoral. 

Y adelantó que durante el encuen-
tro se exploró la ruta para reorganizar
a Morena de cara a 2022, año en que
habrá elecciones para renovar seis
gubernaturas.  

“Sí, hubo de todo, felicitaciones,
reclamos, de todo. En Morena somos
muy autocríticos y eso nos sirve para

la reflexión, nos sirve para mejorar,
pero ante todo compartimos el mis-
mo proyecto y estamos muy unidos.
No ganamos como hubiéramos
querido en todos los estados, en-
tonces hay cosas que sin duda
podemos hacer mucho mejor.  

“La Ciudad de México es un tema
que tenemos que reflexionar, que re-
visar a fondo para que no nos divi-
dan, porque esta ciudad es de izquier-
da”, afirmó. 

De igual forma, habló sobre la pro-
moción de la consulta para enjuiciar
a los ex presidentes de México pre-
vista para el 1 de agosto y cuestionó
que el el INE reclame presupuesto
para realizarla. 

“Tienen que apretarse el cinturón,
tienen que dejar tantos privilegios,
tantos gastos extraordinarios que
tienen, empezando por los propios
consejeros, algunos, no todos, que
salen todos los días con su amparo
bajo el brazo para poder ganar más
que el Presidente de la República, así
no va a haber dinero que alcance, con
austeridad republicana”. 

¿Conclusión? El mensaje es
que, si Marcelo y Claudia se des-
barrancan, AMLO tiene a Monre-
al listo para 2024.   

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Al alza...

Por Roberto
Vizcaíno

Delgado va al Senado y sepulta supuestos 
distanciamientos presidenciales con Monreal    

El encargado de
disipar las dudas 
y reencauzar a
Monreal dentro 
del proceso de
sucesión, fue el
propio  Delgado,
presidente de
Morena -y de 

todos conocido,
ebradorista de

hueso colorado-,
quien para cumplir
con ese encargo, se

presentó en el
Senado y estuvo al
lado de Monreal. 
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Desde hoy, el Presidente debe
preocuparse no sólo por el com-
portamiento político de la clase
media rumbo a las elecciones de
2024, sino por algunos millennials
y la generación Z (gen Z) -jóvenes
nacidos entre 1996 y 2010-, que se
pronuncian por un cambio social y
exigen de los gobiernos un futuro
mejor y más responsabilidad. Una
encuesta aplicada a estas dos ge-
neraciones reveló que después de
un año de incertidumbre debido a
la pandemia, los jóvenes no tienen
la misma actitud, son más rebel-
des y demandan mayor compro-
miso de las autoridades.

La población joven censada en
el mundo, incluido México, de-
mostró no ser igual después de la
Covid-19, se quejó de la inestabi-
lidad política, rechazó la discordia
racial y se preocupó por los seve-
ros fenómenos producidos por el
cambio climático. Esos jóvenes

están decididos a responsabilizar-
se a sí mismos de los problemas
más urgentes de la sociedad.

La pandemia, la insuficiente
atención sanitaria y la crisis eco-
nómica que se vivieron en 2020
cambiaron las preocupaciones
personales en materia de salud,
prevención de enfermedades y
empleo. La protección del medio
ambiente es el tema que más los
ocupa. Ambas generaciones creen
en su poder individual para impul-
sar el cambio. Los jóvenes canali-
zan sus energías en acciones para
incrementar su participación polí-
tica e impulsar los cambios en los
problemas sociales que más les
importan y demandan de empre-
sas e instituciones gubernamenta-
les profundizar en políticas que
hagan realidad un futuro mejor.

Muchos millennials -que na-

cieron en pleno boom del inter-
net y crecieron alrededor de las
nuevas tecnologías-, y todos los
de la gen Z -rodeados de influen-
cers en un mundo de virales y tu-
toriales, transitan del CD y el
DVD al consumo digital de con-
tenidos, son autodidactas y perte-
necen a la sociedad del internet-
votarán por una transformación,
no por la fallida 4T, sino por un
cambio verdadero que incluya la
solución al desempleo que hoy
los afecta, políticas públicas que
nos regresen al crecimiento eco-
nómico donde se les incluya no
solo como empleados, sino como
emprendedores y creadores, de-
mandarán del régimen una ver-
dadera estrategia sanitaria contra
la pandemia y para la prevención
de enfermedades y solución a los
efectos del cambio climático, en

un gobierno que pondera el uso
contaminante de combustibles
fósiles y se niega a transitar a las
energías limpias. Será un electo-
rado muy crítico y demandante el
de los nuevos adultos que se pre-
senten a votar en 2024.

El mandatario, luego de denos-
tar a los egoístas y aspiracionales
clasemedieros, habla de construir
una nueva clase social surgida de
entre los pobres, a los que supues-
tamente rescatará de su postración
con el proyecto político de la 4T,
pero no ha podido fomentar la mo-
vilidad social y por el contrario
hay 10 millones de nuevos pobres
que conocen ahora la miseria.

Los millennials y la gen Z son
la antítesis de los ninis, viejitos y
madres solteras que se benefician
de los programas asistenciales del
gobierno, los cuales solo palean la

pobreza, los aleja de la autosufi-
ciencia y los hace dependientes
del Estado; las políticas públicas
no resuelven de fondo el problema
de la pésima economía, no crean
empleos, no hay inversión o aper-
tura de nuevas empresas, tampoco
hacen más competitivos a los jó-
venes que se incorporan a la plan-
ta productiva.

El gobierno ya se dio cuenta de
que un segmento importante de la
población es gente pensante e in-
formada a la que no puede cooptar
con sus programas clientelares o
electoreros, ya que no buscan dá-
divas ni quieren vender su voto. Si
la 4T busca trascender deberá po-
ner en marcha, ya, un programa de
gobierno que satisfaga las deman-
das de la generación Z, la cual es
igual de aspiracional, pero más re-
belde, que la clase media. 

En su preocupación por no perder
la confianza y el afecto de su jefe
máximo, así como de permanecer
en su ánimo para ser su candidata
a la Presidencia del país en 2024,
si no es posible reformar la Cons-
titución para permitir la reelec-
ción, la jefa de Gobierno de la ca-
pital, Claudia Sheinbaum, impe-
dida mentalmente para esgrimir
ideas propias, ha arreciado la imi-
tación, único recurso para con-
graciarse con el que manda.

Luego de la derrota infligida
por la ciudadanía en la Ciudad
de México, en donde Morena
esperaba que se volcara a favor
de este partido por haberse con-
vertido desde finales del siglo
pasado en bastión de la izquier-
da, la señora afirmó en un dis-
curso que fue una campaña de

miedo la que ganó y más adelan-
te señaló que lo que ocurrió el 6
de junio se va a revertir pronto,
porque no pueden ganar campa-
ñas de desinformación y miedo.

Por más que he investigado,
nadie ha podido decirme si cono-
ció esa campaña. Yo no la advertí
ni he podido imaginar cómo se
introdujo en la ciudadanía, para
atemorizarla y orillarla a votar en
contra del partido que hoy gobier-
na. Pero sí encontré que tales pa-
labras no son más que apoyo a
otras vertidas por el Presidente, a
quien imita en todo.

El primer mandatario dijo que
su partido perdió en la Ciudad de
México, debido a la guerra sucia
de algunos medios de informa-
ción. Como siempre, hay un cul-
pable que no es él. Porque él es el
hermano mayor de Dios que ja-
más comete el mínimo error. Por-
que es la perfección que México
ni siquiera merece. Por eso no

puede ocultar su enorme deseo de
empobrecerlo.

La señora ni siquiera abundó
en el tema. Sólo soltó la expre-
sión sin agregarle un remedo de
prueba. Como estila, repitió lo
que dijo su jefe. Esto quiere decir
que desea estar presente, sin nin-
gún resquicio de desavenencia,
en el momento en que el gran
elector diga quién será el sucesor.

También asegura que lo que
ocurrió en la Línea 12 del Metro
no la mancha. Es una mentira
tan grande, como verdad es que
la directora del mismo sistema
de transporte, Florencia Serranía
Soto, está desaparecida desde
que ocurrió el accidente que co-
bró la vida de 26 personas. Se-
guramente está temerosa y con
razón, de ser detenida y llevada
ante la autoridad correspondien-
te a explicar su ineficiencia y tal
vez a pagar por ella.

Lo cierto es que después del

lamentable accidente, la jefa de
Gobierno perdió 22 puntos en la
aprobación de los ciudadanos.
Aunque en una encuesta que re-
alizó El Financiero, el porcenta-
je de desaprobación subió, de 26
a 49 por ciento. Pero su instinto
la obliga a soslayar el percance,
porque también la coloca en el
mismo nivel de ineficiencia que
a la directora Serranía, converti-
da en tal por ser casi parte de la
familia real, sin que importe un
comino su capacidad como fun-
cionaria pública.

En la presidenciable Claudia
Sheinbaum, ya no es novedad su
involucramiento en muertes por
negligencia. Con el estrepitoso
sismo de 2017 se desplomó el
Colegio Rébsamen, de Coapa.
Sheinbaum, entonces delegada de
Tlalpan, incurrió en una serie de
mentiras y contradicciones sobre
el funcionamiento de la misma.
Resultó bien librada. El peso de

la culpa recayó en la dueña, Mó-
nica García Villegas, por delitos
de homicidio culposo y responsa-
bilidad de obras por la muerte de
19 niños y siete adultos.

En lo que se refiere a la Línea
12, la ciudadanía ya emitió su ve-
redicto y encontró culpables a va-
rios. A Marcelo Ebrard, quien or-
denó su construcción a toda prisa,
con todas las deficiencias anun-
ciadas. Con un costo altísimo y
con avisos anticipados de que re-
presentaba un peligro. Tuvo que
huir a Francia.

A Claudia Sheinbaum, por el
descuido de no atender los indi-
cios de un accidente inminente,
anunciado desde que ocurrieron
los temblores de 2017.  Entonces
se hicieron remiendos en diferen-
tes zonas para evitar un desplo-
me. Pero hubo otra vez sordera y
negligencia.

ariosruiz@gmail.com

Sheinbaum quiere la silla
PERFIL DE MÉXICO

Por Armando
Ríos Ruiz

POR LA DERECHA..!
Aguas con la generación Z

Por Luis
Ángel García
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DERECHO PRESIDENCIAL-.
Un funcionario de la vieja guardia
-como yo comprenderé-, hablaba
acerca de los cambios y ascensos
en política, aconsejando que debe-
rían hacerse por la escalera, pues
por elevador marean.

De ahí,  el origen del dicho del
pueblo sabio referente a que “hay
funcionarios que se marean arriba
de un tabique… y ejemplos so-
bran, palabra.

Desde otro ángulo, no procede
condenar por condenar los ascensos
en política, pero se duda del “gran
brinco” que dan algunos, sobre todo
en esta cuarta transformación, des-
conociéndose merecimientos aca-
démicos y experiencia, de la lealtad
ni hablar, es “a ciegas”.

Ni se preocupe, en Edomex,
Eruviel hizo eso y más.

En ocasiones, ese mareo se jus-
tifica, pues el brinco que se da de
empleado a funcionario se traslada
a los emolumentos que no obstan-
te la austeridad republicana y po-
breza franciscana, que hasta sacri-
fican programas prioritarios como
en cultura, en la nómina, no tanto.

Ese funcionario(a) que logró
dar el brinco pasa de salarios más
a menos modestos de entre 20 a
30 mil pesos, a unos cien mil men-
suales, nada despreciables en
tiempos de desempleo o empleos
mal pagados.
NOMBRES-. Una veintena de
personas son las que han pasado
de una ayudantía general en la
Presidencia de la República a car-
gos de primer nivel en Palacio Na-
cional y periferia, sin considerar
las delegaciones estatales.

Empezando por las mujeres
destacan Paloma Rachel Aguilar
en el SAT; Arlette Silva, en Pe-
mex; y Estefeny Correa, en Bie-

nestar. En cuanto a hombres,
Abraham Vázquez, en la coordi-
nación de Becas; Alejandro Calde-
rón, como administrador de Medi-
camentos y equipos médicos; Al-
berto Almada, en Conapesca; Car-
los Sánchez, Coordinador de insti-
tuciones de Salud; Ángel Caniza-
les, en Seguridad y Ambiente.

Antonio Zamora. director jurí-
dico de Conagua; Diego Hernán-
dez, director de Becas Elisa Acu-
ña; Ángel Portugal, en comunica-
ción del SAT; y Diego Camacho,
en la Subsecretaría del Trabajo.

En cuanto a las y los superdele-
gados en las 32 entidades, si bien
se anuncian públicamente a las

personas encargadas, en ocasiones
ni se presentan a los estados que
tienen la responsabilidad de coor-
dinar el cumplimiento de progra-
mas federales.

Ejemplo acabado es el Estado
de México que tuvo a su cargo la
profesora texcocana Delfina Gó-
mez -ex candidata a gobernadora
que perdió ante Alfredo Del Mazo-
, y como superdelegada iba “reque-
tebién”, tanto que Morena ganó en
Atlacomulco alcaldía, diputación
federal y local en 2018, pero…

Pero en las elecciones de 2021
volvió a perder todo ante el PRI y
las malas lenguas aseguran que
doña Delfina sigue manejando
desde la SEP esta superdelegación
a la que podría regresar oficial-
mente en 2023, tiempo electoral
en el Estado de México. 

elefa44@gmail.com

Ascensos, por lealtad a ciegas
ESPACIO ELECTORAL

Por Eleazar 
Flores

Desde hace mucho tiempo nos
preguntamos una y otra vez, pa-
ra qué necesitamos tantos parti-
dos políticos, que reciben el re-
gistro y lo pierden en la primera
competencia. 

Cada tres años surgen nuevas
organizaciones políticas que no re-
frendan el supuesto respaldo ciu-
dadano, mientras que otros más
muestran su total mediocridad y se
mantienen con registro, rebasando
apenas el límite mínimo pedido
por las autoridades electorales. 

En los comicios del pasado 6
de junio, los tres partidos con re-
gistro nuevo no pudieron alcanzar
el mínimo de los tres puntos por-
centuales necesarios para su so-
brevivencia y quedaron
relegados. 

Encuentro Solidario, Fuerza
por México y Redes Sociales
Progresistas no tendrán derecho
a prerrogativas ni a competir en
comicios federales, a no ser que

pidan un nuevo registro, algo que
les debería negar. 

Los partidos políticos son sub-
vencionados por el gobierno y su
registro es avalado por el Instituto
Nacional Electoral que les otorga el
consentimiento para competir, des-
pués de cumplir con una serie de re-
quisitos como lo es el aval de reu-
niones distritales y de afiliaciones. 

Sin embargo, muchos de esos
requisitos son cubiertos mediante
artimañas que no garantizan la le-
galidad de las mismas. 

Las autoridades electorales dan
el aval, aunque tienen la facultad
para negarlo como lo hicieron en
esta ocasión con la ahora popular
diputada federal electa, Margarita
Zavala y su partido México Libre. 

La concurrencia de tantos par-
tidos con carácter nacional no ha
provocado, hasta ahora, una ma-
yor participación ciudadana,
arrojando resultados entre 40 y
50 por ciento en comicios inter-
medios y de poco más del 50 por
ciento en los presidenciales. Ex-
cepciones las hay, cuando los
procesos electorales convencen a
la gente de acudir a las urnas co-

mo fue en 2018 y 2021, con re-
sultados del 60 por ciento en la
presidencial y superiores al 50
por ciento en la intermedia. 

Con todo y ello, los tres parti-
dos nuevos no lograron el mínimo
de tres por ciento, por lo que ten-
drán que desaparecer, a pesar de
algunos pequeños logros en varios
estados, donde mantendrán el re-
gistro local. 

Y es que la historia de los par-
tidos políticos en México en la
época moderna muestra el consi-
derable surgimiento de nuevas
organizaciones políticas, cuyo
propósito fundamental es disfru-
tar de las prerrogativas que les da
derecho el registro, con contar
con una estructura real que les
permita la subsistencia. 

Desde 1997, desaparecieron un
sinfín de partidos políticos a los
que casi nadie recuerda. 

Esos partidos y otros que han
contado con una segunda oportuni-
dad llenan el universo de ideologías
que, regularmente, son similares a
los de los partidos grandes, adereza-
das con algún complemento. 

Hay partidos que subsistieron

durante décadas, pero que al llegar
a los tiempos de votos mínimos
requeridos desaparecieron como
el Auténtico de la Revolución Me-
xicana, el Popular Socialista y uno
que pasó por tres nombres Socia-
lista de los Trabajadores, Frente
Cardenista de Reconstrucción Na-
cional y acabó en Cardenista. 

Otros partidos han tenido una
vida efímera, aunque disfrutaron
de una segunda oportunidad para
mantener el registro como el Ver-
de Ecologista de México y del
Trabajo que aún compiten y otros
como Democracia Social y Social
Demócrata que también usó los
apelativos de Alternativa Social-
demócrata y Alternativa Social-
demócrata y Campesina, que pu-
do participar en dos elecciones
presidenciales, perdiendo el re-
gistro. El Demócrata Mexicano
también desapareció y reapare-
ció, esfumándose nuevamente
por el rechazo ciudadano.  Parti-
dos con breve existencia son el
México Posible, Fuerza Ciudada-
na, Liberal Mexicano, Alianza
Social, Sociedad Nacionalista,
Centro Democrático y otros más. 

Hay partidos en la actualidad
que apenas rebasan el mínimo per-
mitido y que se juegan cada tres
años su existencia. En la actuali-
dad, el proceso electoral federal
dejó con vida a siete partidos, los
que siguen siendo muchos para los
pocos resultados que obtienen en
las urnas, donde obtienen escasas
posiciones de elección directa, las
más de ellas basadas en las alian-
zas que constituyen. 

El clamor general es que se
deje pasar un tiempo para dar
nuevos registros y optar por
competir con los siete organis-
mos políticos que se mantuvie-
ron con vida el 6 de junio. 

******
Viejos camaradas que crecieron a
la vera del entonces gobernador
de Tabasco, Enrique González
Pedrero, se encuentran insertos
dentro de la Cuarta Transforma-
ción: José Antonio Álvarez Lima
ha sido director de Canal 11 y
continúa como senador; Humber-
to Mayans Canabal es consejero
de Pemex; José Eduardo Beltrán,
también consejero de Pemex, y
ahora Roberto Salcedo, secreta-
rio de la Función Pública. Al pre-
sidente López Obrador le recuer-
dan sus tiempos de esforzado
crecimiento político. 

ramonzurita44@hotmail.com

¿Para qué tantos partidos? 

Por Ramón 
Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL
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Siempre he sostenido, por la expe-
riencia de los años, de que en la
vejez se nos llenan de achaques,
para que podamos valorar lo que
hemos tenido durante toda la vida
y que por diferentes motivos no
hemos apreciado lo suficiente en
lo que es nuestro ser vivo. Los
viejos pueden llegar a ser hombres
que quieren resolver los proble-
mas de toda su vida en los pocos
meses o años que les quedan y por
eso, cuando llegan al poder, se
convierten en tiranos o en gente
que al gobernarnos comete gran-
des errores y nos lleva a terribles
tragedias; o también, ¿por qué no
reconocerlo?, la vejez les permite
a ellos tener una visión clara de lo
que se debe hacer para que en un
tiempo corto, se pueda resolver
muchos de los problemas que se
dejaron en el tintero de la vida y
que hoy son vitales para hacer que
la sociedad tenga mejores condi-
ciones de vida; en ese justo caso,
creo que podría estar el presidente
López Obrador; él es una gente de
buena fe, y siempre hemos soste-
nido, que finalmente son redes sus
sueños y sus logros no siempre es-
tán sostenidos por la realidad, sino
que volando en la vida se han que-
dado muchos de sus proyectos en
malas manos, siendo extraordina-
rios objetivos a alcanzar.

Hoy nos habla, de que se tiene
que cambiar la visión y la misión
de los hombres que tienen los re-
cursos o el interés por prepararse,
educarse y ascender en ese proce-
so, a  nuevo niveles de vida, que
les permitan sostener en mejores
condiciones a sus familias; dice
que es vital que los hombres edu-
cados tengan definiciones directas
en apoyo a los que menos tienen y
creo que, en este asunto, habría
mucho qué pensar y valorar; las
generaciones que hoy están educa-
das, que han alcanzado esas posi-
bilidades gracias a que el pueblo
de México ha sostenido educación
pública y ha permitido a mucha
gente entrar en este proceso, ha-
ciendo su sacrificio para su capaci-

tación; todos de esa generación sa-
bemos que lo que tenemos, se lo
debemos al pueblo de México y no
se lo debemos a un partido político
o a un dirigente alguno, no, hay
claridad en que la educación que
gozamos hoy en día, se la debe-
mos al sacrificio de todos los días
del pueblo de México y que sola-
mente los políticos y los partidos,
eran tratados de utilizar para dar
un beneficio hacia ellos o buscar
mejores condiciones de propagan-
da y de manipulación; pero esto no
es así, los mexicanos de todos los
tiempos sabemos que realmente
nuestro compromiso está con el
pueblo de México y no para que
recibamos consignas y no se nos
hagan peticiones; sabemos que las
consignas son parte de la estructu-
ra del poder, pero no son parte del
pensamiento libertario y directo,
en el cual se nos ha formado a lo
largo de tantos años, no queremos,
por supuesto, estar sujetos a las
condiciones de las consignas, sino
que por nuestro libre albedrío, po-
damos entender que tenemos com-
promisos serios, con los que más
nos han dado en todos los tiempos
de nuestra vida y de nuestro desa-
rrollo en la educación.

Hace tiempo, por diferentes
motivos de edad, he tenido que es-
tar aislado en intervenciones qui-
rúrgicas que me impiden en oca-
siones ver; porque todas se han
concentrado en la misión y esto
me ha obligado a estar totalmente
paciente y con cuidado, de no ha-
cer ejercicios violentos que puedan
lastimar más la retina; que tiene
posibilidad de salvarse; así me he
obligado a pensar en muchas co-
sas, entre otras, que nosotros he-
mos sido muy desconsiderados
con la atención de nuestros cuer-
pos, a veces pensamos que hay
que realizar cambios y no pensa-
mos que el primer cambio está
obligado en uno; en el cuidado de
uno, para poder dar a los demás, lo
poco que uno puede tener; así en
esa oscuridad en la que se obliga a
pensar, te das dando cuenta de lo

valioso que es cada uno de los sen-
tidos y de las partes de nuestro
cuerpo; comienzas a ver y a valo-
rar la cantidad y millones de veces
que late el corazón, sin que exista
una bomba, que pueda latir millo-
nes de veces cada año, por todos
los años de nuestra vida, como éste
y que pueda transportar miles y
millones de litros a través de una
red increíble, que es la vida; en ca-
da parte de nuestro cuerpo, pode-
mos comenzar a valorar el extraor-
dinario trabajo que realiza todo el
sistema que nos permite operar la
oxigenación de nuestros cuerpos y
la forma en que casi sin darnos
cuenta, todos respiramos, para ir
dando nuevos alientos de vida a
cada momento de nuestra existen-
cia; podemos pensar en la impor-
tancia que tiene la piel que se va
renovando día con día y que,sin
darnos cuenta vamos cambiando
cada  tiempo y por eso las arrugas
y por eso esa enorme virtud que
tiene de transformación la vida pa-
ra sostenerse en todo nuestro am-
biente y así podemos también ver
la importancia de los riñones, del
estómago, del hígado, el de los
ojos, del cerebro; y pensar que so-
lamente para mover un brazo, se
mueven y se activan miles y millo-
nes de células que nos permiten re-
alizar, lo que para hablar, se ha re-
alizado a través de miles de años,
un proceso de cambio que nos per-
miten entender y valorar, lo que
hoy podemos hacer con toda faci-
lidad al hablar, al escribir, a leer; y
en fin, esto es lo importante y oja-
lá, deveras, deveras lo decimos,
que los hombres del poder deben
no solamente estar pensando en el
poder, sino también, pensando, en
que los cambios, no son por orde-
nanza, por caprichos, si no son,
por convencimientos por senti-
mientos y conocimientos; y en este
sentido lo que debemos hacer to-
dos es aportar nuestro granito de
arena en esta gran discusión, para
entender la verdad de la vida y la
importancia de la acción que tene-
mos en nuestra relación para con

los demás, en mantener la solidari-
dad real, en sostener que realmente
podemos ofertar y dar algo de lo
mucho que hemos recibido a los
que menos tienen, para que ellos
también tengan las facilidades que
les permitan alcanzar mejores ni-
veles de bienestar; y esto no quiere
decir que se volverán aspiracionis-
tas, no, tendrán la gran capacidad
para tener la oportunidad de valo-
rar la realidad  y de acuerdo con
ella, tomar sus decisiones, porque
las decisiones de los hombres, son
las que mejores cuentan para hacer
los cambios de una sociedad a la
que todos queremos, que tengan
un mejor nivel para el futuro y pa-
ra el presente. No hacerlo es entrar
en los niveles de confrontación y
de manipulación también del po-
der y eso puede tener graves con-
secuencias, porque en vez de en-
contrar los caminos del diálogo y
la conciliación, se encontrarían los
caminos de la división y de las
confrontaciones y así, las cosas
que vemos por muchas experien-
cias en los gobiernos que empie-
zan con buenas intenciones, a ve-
ces, terminan en los núcleos de los
infiernos y ahí tenemos ahorita lo
que sucede en Nicaragua y en
otras partes, donde los famosos re-
volucionarios, solamente llevaron
a la gente a la muerte y a una nue-
va esclavitud; esto no es lo que
quiere México; seguramente tam-
poco lo quiere el Presidente de la
República y menos lo queremos
los hombres, que gracias al pueblo,
nos hemos podido educar y trans-
formar y que sabemos de qué lado
estamos; estamos a su lado, porque
les debemos a ellos y lo repetimos,
no le debemos a ningún partido
político y no le debemos a ningún
político que trata de manipular el
proceso educativo, para obligarnos
a aceptar consignas, y no en refle-
xionar lo que se debe hacer mejor
para el buen desarrollo de México
que tanto lo merece.

Consigna o convicción

Los mexicanos 
de todos los tiempos

sabemos que
realmente nuestro
compromiso está
con el pueblo de
México y no para
que recibamos

consignas y no se
nos hagan

peticiones; sabemos
que las consignas
son parte de la

estructura del poder,
pero no son parte
del pensamiento
libertario y directo.

Por Sócrates A.
Campos Lemus

¡QUE CONSTE,.. SON REFLEXIONES!

socrates_campos8
@yahoo.com.mx
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DE CINCO ESTRELLAS

Es importante recordar los acon-
tecimientos que en el día a día
se van dando en el sector turís-
tico. Así, se evitan desafíos y no
se nos hace “extraño” cuando se
dan a conocer convenios, inver-
siones y alianzas. 

Pasa continuamente, algunos,
son de memoria corta, otros de-
finitivamente pierden la memoria
y los menos –conjuga el verbo
tener– tienen algo de cordura.

Hoy aludimos a la “famosa”
plataforma Visit México –con-
cesionada a privados a la llegada
del actual gobierno federal y
operada actualmente por Brain-
tivity– empresa que inauguró
oficinas que se convierten en se-

de de la Agencia Internacional
de Marketing Turístico en Mid-
town Manhattan en el 444 de la
avenida Madison en Nueva
York, Estados Unidos.

Desde el año pasado Visit
México y Los Yankees –equipo
de béisbol– firmaron acuerdo
para que el equipo promocione
México como destino turístico.
Por esta razón, los directivos de
la agencia e invitados especiales
acudieron al juego de Los Yan-
kees de Nueva York y los Atlé-
ticos de Oakland el pasado do-
mingo, donde los primeros ob-
tuvieron la victoria por 2-1. 

Carlos González, director
general de Braintivity-Visit Mé-
xico dijo: “la plataforma de pro-
moción turística Visit México,
en mayo de 2020, dio a conocer
campaña nacional “Piensa en
México, quédate en casa, nos ve-
mos pronto”, primera fase de la
estrategia de promoción digital
para la contención de la crisis en
ese momento”.

Agregó que, “de esta inicia-
tiva nacional, Visit México lanzó
una campaña internacional lla-
mada “Love You Soon”, para

Canadá, Australia y Estados
Unidos y, después continuar con
China, Francia, Alemania, Reino
Unido y Colombia.  

“La campaña, ahora, preten-
de incentivar que la marca Mé-
xico esté presente en los merca-
dos internacionales y pronto se
lanzará: Think México, para ha-
cer que el país sea una primera
opción de compra”.

El fin de semana pasado Visit
México señaló que como resul-
tado de estos esfuerzos se realizó
la firma de acuerdo exclusivo
para crear Visit Mexico USA, or-
ganismo que comercializará y
promoverá la industria turística
de México entre los viajeros des-
de los Estados Unidos. 

Los ejecutivos de Visit Me-
xico USA son: el empresario e
inversor inmobiliario (miembro
de la familia que fundó la cadena
hotelera Fairmont) Kent M.
Swig; el innovador de negocios
y ex funcionario del gobierno del
estado de Nueva York, Gary K.
Levi; y Álvaro Vitolo, ejecutivo
de desarrollo de negocios inter-
nacionales con amplia experien-
cia empresarial en México.

En el corte de listón partici-
paron los directivos de Visit Me-
xico USA: Kent Swig, presiden-
te; Gary Levi, director general,
Al Vitolo, director ejecutivo para
Norteamérica y por parte de Visit

México: Marcos Achar, presi-
dente; Carlos González, direc-
tor general y como invitado de
honor Jorge Islas, Cónsul ge-
neral de México en Nueva York.

González, también señaló:
“estamos encantados de abrir
nuestra oficina y presentar la
campaña internacional de pro-
moción de Visit México en la
ciudad de Nueva York, el destino
más icónico del mundo para los
negocios, la moda y las artes”. 

De igual forma agregó: “Visit
Mexico USA es una estrategia
autofinanciada que está aportan-
do un enfoque único y disruptivo
a la comercialización y promo-
ción de las maravillosas virtudes
de todo México. En los últimos
dos años y durante la pandemia,
hemos estado desarrollando pla-
taformas digitales, creando alian-
zas internacionales y centrándo-
nos en una estrategia que tendrá
en esta primera etapa un gran
impacto en los Estados Unidos”. 

Por su parte, Kent M. Swig,
Gary K. Levi y Álvaro Vitolo,
directivos de Visit Mexico USA,
coincidieron en señalar: “nos
sentimos entusiasmados por la
oportunidad de llevar las alegrías
de visitar México a los millones
de estadounidenses que aún no
han visitado nuestro maravilloso
vecino del sur. Estados Unidos
y México comparten una rica
herencia, y este innovador mo-
delo privatizado para fomentar
el turismo presentará este men-
saje de una manera totalmente
renovada. En los años venideros,

todos deberíamos  experimentar
lo que México tiene que ofrecer
en el siglo XXI, un país que está
anclado en una base de historia
y cultura, rica en siglos de civi-
lización, magnífico arte y logros
tecnológicos”.    

Por la noche, se celebró en
el atrio del icónico edificio ubi-
cado en 48 Wall Street, edificio
histórico nacional en el corazón
del distrito financiero, reunión
para celebrar la apertura de las
oficinas de Visit  Mexico USA.

Fueron invitados funciona-
rios del estado de Nueva York,
del gobierno de México, repre-
sentantes de diferentes destinos
turísticos del país y, fundadores
y directores de Visit Mexico
USA, quienes aseguraron: “estos
dos grandes eventos en la ciudad
de Nueva York resaltaron las
maravillas de México que los vi-
sitantes de Estados Unidos po-
drán experimentar cuando visi-
ten nuestro maravilloso vecino
del sur”.  

����� La Organización
Mundial del Turismo (OMT),
prepara código internacional de
protección al turista para no vol-
ver a vivir situaciones de caos y
frustración como las de miles de
viajeros durante la emergencia
sanitaria, lo que se convertirá en
red de seguridad para los viaje-
ros en todo el mundo.

“Para empezar, con situacio-
nes de emergencia como pande-
mias, pero también para terre-
motos, tsunamis, o conflictos,

los turistas tendrán asegurada la
asistencia básica si están blo-
queados en el país visitado”, ase-
gura Alicia Gómez, asesora le-
gal del organismo. 

“También recibirán asisten-
cia sanitaria, tratamiento médico
si lo requirieran, servicios de re-
patriación y facilidades para la
obtención de visados. Todas las
garantías necesarias para que se
sientan seguros y poder volver
a casa a salvo”.

Más de cien países trabajan
con la OMT en esta tarea, inclui-
das aerolíneas, hoteles, agencias
de viajes y operadores turísticos.
Un gran esfuerzo común para la
recuperación tanto del sector co-
mo de la economía en general.

Los países que integran la
Comisión para Europa de la
OMT han coincidido en la ne-
cesidad de estas medidas en su
reunión celebrada en Atenas.
Cumbre que ha contado con ni-
vel de representación sin prece-
dentes y apoyo político al más
alto nivel.

El borrador final del Código
Internacional para la Protección
de Turistas estará concluído en
otoño. Una vez aprobado, cada
país miembro tendrá la potestad
de incluirlo en su legislación y
alinear así su industria turística
con las nuevas reglas.

“El ángel de la fama tiene
sus alas hechas de papel…
periódico”.

victoriagprado@gmail.com
Twitter: @victoriagprado

- La OMT prepara código internacional de protección al turista
para no volver a vivir situaciones de caos y frustración 

El fin de semana abrieron oficinas
de Visit Mexico USA en Nueva

York. La importancia de recordar
el día a día del acontecer turístico 

Por Victoria
González Prado El corte de listón que abrió las oficinas de Visit MexIco USA.

Jorge Islas, Kent Swig, Marcos Achar y Carlos González. Zurab Pololikashvill.
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Ante el incremento delincuencial que
se vive en diversas partes del país, los
servicios de seguridad privada han te-
nido una demanda continua y crecien-
te, en especial la electrónica, que in-
cluye los controles de acceso, video
vigilancia, sistemas de detección de
intrusos y contraincendios; sin embar-
go, la mayoría de estos no cuentan
con condiciones óptimas en términos
legales y de profesionalización para
dar mayor certeza a prestadores de
servicios y a usuarios. 

Por ello, la Asociación Mexicana
de Empresas de Seguridad Privada
(AMESP) y la Asociación Latinoa-
mericana de Seguridad International
(ALAS), firmaron un convenio de
cooperación que incluye el desarrollo
de normas y regulaciones en materia
de seguridad electrónica. 

En el evento que se llevó a cabo de
forma virtual, el presidente de
AMESP, que agrupa a las 123 empre-
sas de seguridad privada más grandes
e importantes del país, capitán Salva-
dor López Contreras destacó que la se-
guridad privada en México es un sec-
tor de gran relevancia que trabaja en
todas las industrias y niveles a tal gra-
do de que un altísimo porcentaje de
personas, sobre todo en las zonas ur-
banas del país, cuentan o han utilizado
los servicios de seguridad privada. 

Por su parte, Ricardo Pulido, pre-
sidente de Alas International, cuya
misión es ser un catalizador para el
crecimiento dentro de la industria de
la seguridad internacional a través de
la información técnica, la formación
académica y de mercado para la pro-
fesionalización de la seguridad, dijo
que este convenio será clave en el de-
sarrollo e impulso tecnológico, capa-
citación de los recursos humanos y
mejoramiento de estándares. 

Salvador López Contreras abun-
dó que la seguridad privada en Mé-
xico es un bien que cuenta con una
demanda continua y creciente de
sus servicios y productos en la tota-
lidad de los organismos guberna-

mentales para la vigilancia de edifi-
cios, infraestructuras, tareas de se-
guridad pública e incluso protección
de ciudades completas. 

Es innegable, destacó, el desarro-
llo y crecimiento de este sector deri-
vado del aumento en la demanda de
los servicios que brinda día con día
para coadyuvar con el desarrollo na-
cional y la tranquilidad de las empre-
sas, organismos y familias mexicanas. 

Por lo que respecta a la seguridad
electrónica dijo que sus sistemas y
componentes, se han popularizado en
todo el mundo ya que una estrategia
de seguridad integral debe constituir-
se en la idea de cumplir los siguientes
objetivos: disuasión, detección, de-
mora y respuesta.  

El ecosistema de la seguridad
electrónica dijo, brinda muchas op-
ciones para reforzar las estrategias
de protección y cumplir cabalmente
con sus objetivos y estos son los ya

familiares sistemas de control de ac-
ceso, video vigilancia, sistemas de
detección de intrusos y contraincen-
dios, entre otros. 

López Contreras mostró su preo-
cupación por la falta de condiciones
óptimas en términos de herramientas
legales y de profesionalización para
dar mayor certeza a prestadores de
servicios y a usuarios de este tipo de
tecnologías. 

Por ello, subrayó que es prioridad
de AMESP sentar bases sólidas a ni-
vel técnico y de conocimientos para
las organizaciones en México que
pretendan recomendar, instalar u ope-
rar dispositivos o sistemas de seguri-
dad electrónica. 

Destacó por ello la importancia de
este acuerdo que busca establecer un
compromiso para apoyar y consolidar
a 53 de las 123 empresas afiliadas a la
AMESP dedicadas a la seguridad
electrónica, un liderazgo nacional que
permita resaltar del universo de em-

presas, que lamentablemente son mu-
chas, trabajan sin las observaciones
de estándares o mejores prácticas. 

Destacó que el empuje de la
AMESP podrá abonar a difundir entre
los distintos usuarios, en todos los ni-
veles y todo tipo de organismos, la
importancia de homologar criterios
que permitan una mayor certeza en
las instalaciones y la interoperabilidad
de sistemas, así como evitar dispen-
dios por una planeación sin el conoci-
miento adecuado. 

Ricardo Pulido presidente de Alas
International aseguró que AMESP, no
es solo un aliado natural sino estraté-
gico para lograr el crecimiento, mo-
dernización y profesionalización
constante de la industria de la seguri-
dad privada en México. 

El convenio establece relaciones
formales de cooperación recíproca en
lo que se refiere a la investigación y
desarrollo, servicios tecnológicos, ca-

pacitación en recursos humanos, es-
tándares, responsabilidad social em-
presarial; intercambio de oferta aca-
démica, bolsa de trabajo, instructores,
promociones de eventos y proyectos,
impulso  a las actividades de interés
común para ambas instituciones ten-
dientes a mejorar la seguridad de las
personas, los bienes, el medioambien-
te en general, crear un marco de mejo-
ra para la industria de la seguridad y
la protección. 

El convenio lo firmó por AMESP,
su presidente capitán Salvador López
Contreras y por ALAS su presidente
del comité nacional México, José Ma-
nuel Zamudio Vázquez. 

Por otra parte, le comento que Vi-
sit  México operado por Braintivity,
inauguró las oficinas que serán sede
de la agencia internacional de marke-
ting turístico con financiación privada
ubicada en Midtown Manhattan en el
444 de la avenida Madison, Nueva
York, Estados Unidos.  

Esta nueva estrategia representa el
siguiente paso en la cooperación pri-
vada y pública de toda la promoción y
comercialización para atraer a los via-
jeros de todo el mundo a México en la
era post pandemia.  

Como resultado de estos esfuerzos
se realizó la firma de un acuerdo ex-
clusivo para formar Visit Mexico
USA, organismo que comercializará
y promoverá la industria turística de
México entre los viajeros desde los
Estados Unidos. Los ejecutivos de Vi-
sit México USA son el prominente
empresario e inversor inmobiliario
(miembro de la familia que fundó la
cadena hotelera Fairmont) Kent M.
Swig; el innovador de negocios y ex
funcionario del gobierno del estado
de Nueva York, Gary K. Levi; y Álva-
ro Vitolo, ejecutivo de desarrollo de
negocios internacionales con amplia
experiencia empresarial en México.
Juntos han reunido un equipo de tra-

bajo internacional con amplia expe-
riencia en generación de contenidos,
estrategias digitales, marketing, desa-
rrollo de software, salud, seguridad y
bienestar ambiental.  

En el acto protocolario de corte de
listón participaron los directivos de
Visit Mexico USA: Kent Swig-Presi-
dente, Gary Levi-Director General, Al
Vitolo-Director Ejecutivo para Nor-
teamérica y por parte de Visit México:
Marcos Achar-Presidente, Carlos
González-Director General y como
invitado de honor Jorge Islas-Cónsul
General de México en Nueva York. 

“Estamos encantados de aperturar
nuestra oficina y presentar nuestra
campaña internacional de promoción
de Visit México en la ciudad de Nueva
York, el destino más icónico del mun-
do para los negocios, la moda y las ar-
tes”, comentó Carlos González Direc-
tor General de Braintivity/Visit Méxi-
co.  “Visit Mexico USA es una estrate-
gia autofinanciada que está aportando

un enfoque único y disruptivo a la co-
mercialización y promoción de las
maravillosas virtudes de todo México.
En los últimos dos años y durante la
pandemia, hemos estado desarrollan-
do plataformas digitales, creando
alianzas internacionales y centrándo-
nos en una estrategia que tendrá en es-
ta primera etapa un gran impacto en
los Estados Unidos”, agregó. 

“Nos sentimos entusiasmados por
la oportunidad de llevar las alegrías
de visitar México a los millones de
estadounidenses que aún no han visi-
tado nuestro maravilloso vecino del
sur. Estados Unidos y México com-
parten una rica herencia, y este inno-
vador modelo privatizado para fo-
mentar el turismo presentará este
mensaje de una manera totalmente re-
novada. En los años venideros, todos
deberíamos querer experimentar lo
que México tiene que ofrecer en el si-
glo XXI, un país que está anclado en
una base de historia y cultura, rica en
siglos de civilización, magnífico arte
y logros tecnológicos”, dijeron Kent
M. Swig, Gary K. Levi y Álvaro Vito-
lo, directivos de Visit Mexico USA,
en una declaración conjunta.   

Por la noche se realizó un coctel
de celebración en el atrio del icónico
edificio ubicado en 48 Wall Street, un
edificio histórico nacional ubicado en
el corazón del distrito del centro fi-
nanciero de la ciudad, a este evento
asistieron funcionarios del estado de
Nueva York, el gobierno de México,
representantes de diferentes destinos
turísticos del país  y los fundadores de
Visit Mexico USA. 

“Estos dos grandes eventos en la
ciudad de Nueva York resaltaron las
maravillas de México que los visitan-
tes de  Estados Unidos podrán experi-
mentar cuando visiten a nuestro mara-
villoso vecino del sur “, añadieron
Kent M. Swig, Gary K. Levi y Alvaro
Vitolo, directores de Visit Mexico
USA; empero, lo anterior será motivo
de posterior análisis en otra entrega de
HORA 14. 

mauricioconde59@outlook.com 
Twitter:   @mauconde

“HORA 14”

Por Mauricio 
Conde Olivares

Inaugura Visit México 
nuevas oficinas en New York 

Se realizó la firma de un acuerdo exclusivo para formar Visit México 
USA, organismo que comercializará y promoverá la industria

turística de México entre los viajeros desde los Estados Unidos.
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

Hoy necesitarás suavizar tus impulsos, si no quieres tener
problemas en el terreno laboral.

Parece que tu situación laboral ha mejorado, pero aún
tendrás que controlar tus impulsos.

La relación con la familia será buena y los desplazamientos
no te causarán problemas.

Te ha costado esfuerzo llegar a la posición que ocupas,
no dejes que te pisen el terreno.

La suerte te acompañará en la última parte del día para
todo lo relacionado con el azar.

Tendrás facilidad para expresar tus ideas, será poco
probable que existan malentendidos.

Es posible que recibas llamadas de teléfono o que se
produzcan encuentros con los amigos.

La relación con tus parientes será buena, aunque con tu
pareja, podrán surgir imprevistos.

Necesitas aclarar los sentimientos que tienes hacia tu
pareja. Estás de suerte con el 83.

Tanta carga emotiva entre miembros de la familia, hará
que no te sientas a gusto en casa.

Te dejarás llevar por los impulsos, y no estarás mejor en
compañía de tus amistades.

Hoy te caracterizarás por el carisma, por eso despertarás
la atención de quienes te rodeen.
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Comida: Aliments.
Alimentación:
Alimentation.
Nutrición: Nutrition.
Dieta: Régime.
Vitaminas: Vitamines.
Proteína: Protéine.
Sabor: Goût.
Sazón:
Assaisonnement.
Cocinar: Cuisiner.
Bienestar: Le bien-être.
Cocina saludable: La
nourriture saine.
Recetario: Livre de
recettes.

Ingrediente:
Ingrédient.

Gastronomía:
Gastronomie.

Desayunar: Prendre le
petit déjeuner.

Comer: Manger.

Botana: Collation.

Cenar: Dîner.

Sartén: Poêle.

Olla: Marmite.

Bebidas: Boissons.

Postre: Dessert.

Comensal: Le dîner.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,

siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre

del traidor ha sido causa de que fueses

olvidado de muchos, pero la Iglesia te

honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que

reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,

tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico

divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres

Padrenuestros y Avemarías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas

entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos

recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los

acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por

los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que

no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

1995.- Nace la actriz y cantante infantil Danna Paola. Se inicia en telenovelas
como “Rayito de luz”, “María Belén”, “¡Que vivan los niños!”, “Amy, la niña
de la mochila azul”, “De pocas pulgas”, “Pablo y Andrea” y “Contra viento y
marea”. Y en teatro en “Anita la huerfanita” y “Regina”. Protagoniza con gran
éxito la telenovela “Atrévete a soñar”.

TIP ASTRAL

EL COLOR AZUL EN EL FENG SHUI. El azul
se vincula con el elemento agua. Esta tonalidad tien-
de a crear visualmente espacios más grandes y fres-
cos. Es un color que simboliza la paz, la neutralidad
y la pulcritud.�

*** Los expertos en salud recomien-
dan limpiar sus máscaras con agua

caliente y detergente regular, y luego
secarlas en la configuración más ca-

liente de su secadora”.
*** El lavado normal de máscaras

lavables hechas de tela de ropa, in-
cluido el secado de las máscaras a al-
tas temperaturas, debería ser suficiente
para eliminar cualquier inoculación
viral apreciable del nuevo coronavirus
dado lo que se sabe sobre su capaci-
dad de supervivencia en las superfi-
cies.

*** Hervir las máscaras en una
olla durante 10 minutos o sumergirlas
en una solución de cloro antes de la-
varlas en los ajustes más calientes de
su lavadora y secadora. La eficacia
de esos métodos, dice, no se ha con-
firmado, pero pueden ser un buen lu-
gar para comenzar.

*** Si tienes dudas relacionadas
con moda, hogar y belleza, 

envíanoslas a:
diario_imagen@yahoo.com.mx 

y al día siguiente publicaremos las
respuestas.

Cómo limpiar y desinfectar
los cubrebocas de tela

¿Sabías que en un día como hoy...?
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Los estándares cualitativos
de cualquier trabajo reciente
de Pixar aunados a una de
las mayores fuentes de re-
cursos del mundo del entre-
tenimiento contemporáneo
(i.e., The Walt Disney Com-
pany) garantizan que, aún en
sus más modestos trabajos,
la compañía sea capaz de en-
tregar películas de altísima
calidad de animación, pro-
puesta estética, rigurosa eje-
cución, un sólido y continuo
discurso y, cuando menos,
una narrativa suficiente fren-
te al mero objetivo de entre-
tener. Tal es el caso de Luca,
el más reciente estreno de Pi-
xar vía Disney Plus. 

Si bien la aventura dirigi-
da por el debutante en largo-
metrajes Enrico Casarosa no
es el más sorprendente, ni in-
novador trabajo de la casa
productora, sí resulta un emo-
cionante y acertado desplie-
gue de conceptos articulados
y flexibles que retratan una
experiencia subjetiva que ha
sido significativa para mu-
chos niños y preadolescentes:
el sentirse diferentes.

Experiencia que, para mu-
chos, se ha traducido en com-
plicadas relaciones con el
mundo social, en dificultosos
y sinuosos caminos para sen-
tirse libres y auténticos y, so-
bre todo, en la reiteración de
discursos sociales y políticos
que, como corolario, han ali-

mentado una tajante, dañina
y perniciosa tendencia a re-
chazar lo distinto, lo no asi-
milable, lo “reprobable”, et-
cétera; en el nombre de una
sacrosanta homogeneidad que
resulta factible sólo en las más
ingenuas, fantasiosas y coer-
citivas formas de utopía.

De este modo, Luca re-
currirá a un conocido tópico
narrativo para desplegar una
metáfora sobre el sentirse di-
ferente mientras recuerda
con amor y nostalgia los ve-
ranos de una infancia trans-
currida en la Riviera italiana,
mientras celebra la amistad
pueril, mientras explora el
autodescubrimiento preado-
lescentes y mientras home-
najea la belleza de la rica cul-
tura mediterránea reconstru-
yendo sus parajes por medio
de la animación generada
por computadora.

Seguirá, pues, a Luca, un
joven monstruo marino que,
siguiendo la picazón de su in-
sistente curiosidad, explorará
el prohibido y hostil mundo
de la superficie acuática sólo
para descubrir que, una vez
fuera del agua, su piel se adap-
ta a las condiciones exteriores
y adquiere la apariencia de un
ser humano cualquiera.

Habilidad que le permitirá
explorar otro modo de vivir.
En un mundo cazador de
monstruos marinos pero, tam-
bién, en un mundo anhelable,

deseable e intrigante. Un
mundo que, más determinan-
te que todo, le permitirá tejer
nuevas relaciones interhuma-
nas, interespecie.

Habilidad que le permitirá
tejer una amistad con Alberto

(también monstruo marino-
humano) y con Giulia (una
niña humana). Habilidad que
le permitirá vivir en carne
propia, junto a ellos, sus fa-
milias, conocidos, enemigos
y el íntimo pueblo de Porto-
rosso; diversas experiencias:
desde la pesca, hasta la avidez
por el conocimiento del vasto
universo; desde el amor pro-

pio, hasta el trabajo en equi-
po; desde el miedo a revelarse
como quien se es realmente,
hasta el ímpetu para ser apre-
ciado más allá de cualquier
singularidad.

Además de este poderoso

mensaje de inclusión y autoa-
ceptación, de Luca resulta es-
pecialmente valioso su nota-
ble ecosistema de personajes
diversos en contraste con los
antiguos cánones usuales del
entretenimiento y, por supues-
to, su animación. Su compro-
metida animación.

Comprometida con cada
detalle del folklor isleño ita-

liano, de sus calles, sus ras-
gos, sus usos, sus gentes.
Comprometida con la bús-
queda y los conflictos inter-
nos de su Luca protagonista.
Comprometida con la imagi-
nación de un niño que sueña

con estrellas en forma de pe-
ces, con planetas lejanos, con
libertad pura. La libertad de
quien abraza su diferencia
como un superpoder. La li-
bertad de quien encuentra
amor, familia y amigos a la
medida de esa singularidad
que se encarna.

Una libertad que hace
años hubiera parecido impen-

sable, reprobable e indesea-
ble. Una libertad que cada vez
más se nos presente de ma-
nera recurrente (a veces, in-
cluso, de maneras impositivas
y coercitivas). Pero, al fin y
al cabo, una nueva manera de
ser libres que promete, a di-
ferencia de la insípida e im-
posible homogeneización,
una riqueza cultural, una va-
riedad humana y un multicul-
turalismo que aún está por en-
tregar sus frutos.

El mar de los antiguos
“monstruos” perseguidos por
la sociedad que hoy se revela
en su vasta e insondable pro-
fundidad. El imponente, ex-
citante y esperanzador reto
que implica el adentrarse en
las aguas de la infinita instan-
ciación del ser humano. La
liberadora desmitificación de
la diferencia satanizada en fa-
vor de la sobria aceptación de
que todos nos hemos sentido
diferentes alguna vez. 

Si bien la aventura dirigida por el debutante en 
largometrajes Enrico Casarosa no es el más sorprendente, 

ni innovador trabajo de la casa productora, sí resulta
un emocionante y acertado despliegue de conceptos
articulados y flexibles que retratan una experiencia 
subjetiva que ha sido significativa para muchos niños 

y preadolescentes: el sentirse diferentes.

Filosofía millennial

POR H. R.
AQUINO CRUZ

Monstruos marinos
*** La cinta “Luca” tiene 
un poderoso mensaje de
inclusión y autoaceptación

Twitter: @FilosMillennial
Facebook: Filosofía Millennial
Instagram: filosofía.millennial

“Luca” recurrirá a un conocido tópico narrativo para desplegar una metáfora sobre el sentirse diferente
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La cantante Edith Encalada
grabó su nueva producción
discográfica en el estudio mu-
sical de Carmen Salinas “Kay
Nah”, bajo el título de “Señor
Caballero” en la Ciudad de
México, mientras que los
arreglos musicales y la direc-
ción de orquesta estuvieron a
cargo del prestigioso maestro
Rubén Solís, quien entre otros
importantes artistas ha cola-
borado con Pepe Aguilar.

La talentosa cantante, co-
mentó en entrevista para DIA-
RIO IMAGEN, los detalles
de este espectacular disco “es

un gran estudio, la gente es
súper profesional como Víctor
Neri que trabajó conmigo de
una forma sumamente profe-
sional; he quedado encantada
con los arreglos musicales del
maestro Rubén Solís, tuvimos
más de 18 músicos en cada
canción, porque son arreglos
de mariachi, de modo que se
escucha espectacular”. 

Adelanta, que el disco in-
cluye “tres canciones de mi
autoría y una es una coauto-
ría. ‘Señor Caballero’ lo ele-
gimos porque esta canción es
la que comparto con Guille

Magaña, es una letra intensa,
habla de un amor, pero pro-
hibido de alguna manera, por-
que él hombre está casado.
Ella le dice que no puede se-
guir con él porque está pecan-
do y no puede aceptar una re-
lación así, es una letra mara-
villosa, de amor, de una mujer
enamorada, que a final de
cuentas debe dejarlo porque
él tiene una familia, es una
carta de despedida”.

Al ofrecer canciones ori-
ginales dentro del género ran-
chero, dijo “es un gran reto
porque compongo desde
muy chica, desde los 13 años
hacía poemas y canciones,
pero siempre me he relacio-
nado con buenos amigos
compositores y grandes
maestros, que me han ayuda-
do. El más reciente taller fue
con Manu Moreno que ya
ganó un Grammy por Mejor
Canción Regional Mexicana,
entonces, es como lo hago,
me rodeo de gente que me
nutra, para poder hacer can-
ciones nuevas, pero buenas,
amo componer”.

Explica que “desarrollar
una historia en una canción
requiere darle fuerza y que el
público sepa que eres tú, de
principio a final, con versos.
Ahora estoy en género ran-
chero, no sé cómo distinguir-
me, eso queda en el criterio
del público, pero trato de dar-
le mi estilo a las canciones
porque son vivencias perso-
nales, lo cual es difícil de ma-
nifestar a través del verso, hay
canciones donde me han roto
el corazón y hay que cantarle
al desamor, esa es la parte do-

lorosa, pero al final es parte
del arte, transformar ese dolor
y volverlo canción, es un de-
sahogo, una catarsis”. 

En  este sentido, celebra
que “con algunos de los sen-
cillos me han dicho que se
identifican y eso pasa cuando
creas, sabes que tu música se-
rá escuchada y va a acompa-
ñar los momentos de las per-
sonas, debe haber un mensaje
positivo, aunque te rompieron
el corazón hay que seguir ade-
lante, este disco habla de que
sufrí, pero ante todo doloroso,
hay que tener esa fuerza, por
ejemplo la canción ‘No valió
la pena amarte’, de eso habla,
es difícil pasar por ese dolor,
pero hay que levantarnos”. 

“Señor Caballero” primer
sencillo, que además da
nombre al disco, será lanza-
do en julio 

“Estamos en el lanzamien-
to del primer sencillo para ju-
lio, aunque ya esta grabado
todo el disco, iremos por sen-
cillos. También grabé en el
mismo estudio, el video mu-
sical y en la fotografía me
acompaña un amigo, Javier
Vallin que ya ha estado con-
migo antes, pero ahora viajó
a Cancún para estar en este
nuevo proyecto”.

Finalmente reconoce “me
encantaría que ya se reacti-
vara la industria, porque he-
mos estado muy afectados,
pero no sabemos cuándo su-

cederá, me encantaría dar un
concierto para presentar el
disco con el mariachi y mú-
sicos de orquesta en vivo, pe-
ro ya veremos. Me he presen-
tado en el teatro de Cancún,
en eventos privados, chicos,
grandes, y lo que puedo decir,
es que siempre me entrego al
público, les doy mi sentir, mi
alma, mi amor, les devuelvo
lo mucho que me dan, es una

emoción muy grande estar en
vivo con la gente”.

El sencillo “Señor Caba-
llero” será lanzado en julio,
dos meses después la cantante
sacará más sencillos, mientras
tanto invita a la gente a se-
guirla en redes sociales, don-
de se encuentra como Edith
Encalada Cantante, para estar
al pendiente de nuevas noti-
cias y lanzamientos.

*** Incluye canciones rancheras como 
“La protagonista” y “Un mariachi y 3 tequilas”

Disco grabado en el estudio de Carmen Salinas 

Edith Encalada reafirma
su amor por México con

“Señor Caballero”

Edith Encalada comentó en entrevista para DIARIOIMAGEN,

los detalles de este espectacular disco “Señor Caballero”.

Los arreglos musicales y la dirección de orquesta estuvieron

a cargo del prestigioso maestro Rubén Solís, quien entre otros

importantes artistas ha colaborado con Pepe Aguilar.

La bella y talentosa Edith Encalada grabó su nueva producción discográfica en el estudio

musical de Carmen Salinas "Kay Nah", bajo el título de “Señor Caballero” en la Ciudad de México. 
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A la leña y con 
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio:
Tel.: 998 1958 8971


